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панорама новостей
// поздравление

// безопасность

Дороги – 
без наката и колеи

Доверили высокий пост

// образование

Испытание перед ГИА

В среду, 6 декабря, учащиеся 
11-х классов 375 общеобразо-
вательных организаций региона 
написали итоговое сочинение 
(изложение), которое является 
допуском к государственной ито-
говой аттестации по программам 
среднего общего образования.

В Кузбассе на итоговое со-

чинение зарегистрировались 
9 285 человек, на изложение – 
175 человек, сообщила пресс-
служба регионального минобра. 
Темы сочинения стали известны за 
15 минут до проведения. Продол-
жительность написания итогово-
го сочинения (изложения) – 3 часа 
55 минут, а для участников с огра-
ниченными возможностями здоро-

вья время выполнения увеличено на 
1,5 часа. Результаты будут известны 
не позднее 19 декабря 2023 года.

Те, кто получил незачёт или не 
смог написать сочинение (изложе-
ние) по уважительным причинам, 
могут пройти это испытание в ре-
зервные дни: 7 февраля и 10 апреля 
2024 года.

Вера Скворцова.

Губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев поздравил Валерия 
Гергиева и Владимира Машкова 
с тем, что они возглавили Союз 
театральных деятелей России.

Генеральный директор Мариин-
ского и Большого театров народный 
артист РФ Валерий Гергиев избран 
сопредседателем Союза театраль-
ных деятелей России. На этот пост 
его выдвинул новый глава СТД Вла-
димир Машков, и Гергиев согласился.

«Валерий Абисалович – боль-
шой друг Кузбасса и наш желанный 
гость. Спасибо вам за то, что под-
держали идею строительства Си-
бирской сцены Мариинского театра, 
и всегда интересуетесь культурны-
ми событиями региона. Желаю вам 
новых идей, энергии и эффективной 
деятельности в новой должности», 

– приводятся слова губернатора 
Сергея Цивилева в его телеграм-ка-
нале «Цивилев.Кузбасс».

Ранее с новой почётной долж-
ностью – избранием на должность 
нового председателя Союза те-
атральных деятелей Владимира 
Машкова, художественного руко-
водителя Московского театра на-
родного артиста России Олега Та-
бакова, поздравил Сергей Цивилев. 

«Поздравляю нашего знаменито-
го земляка с тем, что коллеги довери-
ли ему высокий пост. Поддерживаю 
их решение, так как знаю, насколь-
ко ответственно и профессионально 
Владимир Львович относится к во-
просам приумножения нашей куль-
туры и сохранения, развития театров 
в Кузбассе и всей России», – отметил 
губернатор Сергей Цивилев.

Оксана Юрьева.

В связи с обильными снегопадами на улицы 
и дороги Кузбасса выведено 1 432 единицы 
спецтехники и 2 091 дорожный рабочий. 

За сутки в регионе убрано и вывезено почти 
12 тысяч кубометров снежной массы, больше все-
го – в Кемерове (3,8 тысячи), Междуреченске 
(2,6 тысячи), Тайге (1,6 тысячи), Прокопьевске 
(1,4 тысячи), Новокузнецке (1,1 тысячи кубоме-
тров), сообщает пресс-служба АПК.

«В первую очередь идёт очистка автобусных 
маршрутов, по которым детей возят в школу, и до-
рог с наиболее интенсивным движением. Кроме 
того, особое внимание уделяется расчистке подхо-
дов к детским, социальным и медицинским учреж-
дениям. Дорожные службы Кузбасса переведены 
на усиленный режим работы. Впереди – сильные 
морозы, нужно убрать с дорог и улиц как можно 
больше снега, чтобы он не застыл, превратившись 
в опасные накаты и колею. Безопасность участни-
ков движения, как автомобилистов, так и пешехо-
дов, – приоритетная задача на весь зимний пери-
од», – подчеркнул Сергей Цивилев.

Снегоуборочные работы ведутся в круглосу-
точном режиме. Дорожные службы региона про-
сят собственников автомобилей не парковать их 
по ночам вдоль дорог, так как это затрудняет рас-
чистку и сужает ширину проезжей части город-
ских магистралей. 

Общая протяжённость дорожной сети Кузбасса 
составляет около 21 тысячи километров, в том числе 
региональные дороги – 5,5 тысячи км, муниципаль-
ные – 15 тысяч км, федеральная трасса – 466 км.

Ольга Соловьева.

// решение

Выбрали нового мэра

На 40-й, внеочередной сессии 
Совета народных депутатов 
Анжеро-Судженского 
городского округа был избран 
глава городского округа. 
В результате голосования 
им стал Дмитрий Ажичаков.

Как сообщила пресс-служба ад-
министрации города, на должность 
главы городского округа претен-
довали пять кандидатов. Каждый 
представил свою программу раз-
вития Анжеро-Судженского го-

родского округа на пять лет, а так-
же ответил на вопросы депутатов и 
жителей города.

Дмитрий Ажичаков ранее вре-
менно исполнял обязанности гла-
вы Анжеро-Судженского городско-
го округа.

Для справки: Д. Ажичаков 
– образование высшее, окончил 
Красноярскую государственную 
академию цветных металлов и 
золота в 1996 году по специаль-
ности «Подземная разработка 
месторождений полезных иско-

паемых», квалификация «Горный 
инженер».

В соответствии с Уставом Ан-
жеро-Судженского городско-
го округа днём вступления главы 
в должность считается день пу-
бличного принесения им прися-
ги. Торжественное мероприятие 
пройдёт 8 декабря 2023 года в ДК 
«Центральный» на открытом засе-
дании Совета народных депутатов 
Анжеро-Судженского городского 
округа.

Оксана Юрьева.

// непогода

Мороз, ветер и гололёд

Кузбасс готовится 
к надвигающимся морозам.

Напомним: по сообщениям си-
ноптиков Кемеровского гидро-
метцентра, до четверга регион 
находился во власти циклона, тем-
пературы по области сильно отли-
чались. Вчера на смену циклона 
пришёл антициклон, который при-
нёс холодные воздушные массы из 
районов Якутии. Сильное похоло-
дание начнётся именно с сегодняш-
него дня, 7 декабря.

В течение дня температура бу-
дет понижаться. Основная будет в 
пределах -14–19 градусов, местами 

– до -26, ожидаются также север-
ный порывистый ветер и осадки с 
сопутствующими гололёдными яв-
лениями, метелями, снежными за-
носами. 

Спасатели напоминают, что осо-
бую опасность снежные заносы 
представляют для людей, застигну-
тых в пути. При следовании на авто-
мобиле не стоит пытаться преодо-
леть снежные заносы, необходимо 

остановиться, укрыть двигатель со 
стороны радиатора. Периодически 
надо выходить из автомобиля, раз-
гребать снег. 

Обязательно нужно иметь в авто-
мобиле канистру с горючим, аптечку, 
сухой паёк, зарядное устройство для 
мобильного телефона, тёплое одеяло 
и питьевую воду, спички, снежную 
лопату, верёвку.

При возникновении любой чрез-
вычайной ситуации звоните по теле-
фону 101 или 112. 

Оксана Сохарева.

// туризм

Праздник в валенках

В Анжеро-Судженске в седьмой раз 
пройдёт уникальный зимний праздник 
«Сибирский валенок».

Изначально планировалось, что мероприя-
тия будут проводиться в течение двух дней, 9 и 10 
декабря. Но ввиду наступающих морозов в план 
были внесены коррективы: праздник пройдёт од-
ним днём – 9 декабря. И не в Центральном пар-
ке, как предполагалось, а в тёплом помещении ДК 
«Судженский».

На него соберутся мастера народного художе-
ственного творчества, дизайнеры войлочной об-
уви. Пройдут мастер-классы, интерактивные 
программы, а также экскурсии по городским ло-
кациям. В ДК «Судженский» будет работать в 
выходные дни выставка, посвящённая истории 
сибирского валенка, а в краеведческом музее – 
развлекательная программа «Ёлка в валенках». 

По словам организаторов, рядом с ДК на ули-
це будут варить щи, также к празднику испекут 
большой пирог в виде валенка. Так что участни-
ки народного гуляния смогут подкрепиться этими 
яствами. На улице же будет исполнен массовый та-
нец «Барыня в валенках». В рамках праздника так-
же планируется провести муниципальный этап 
всекузбасского конкурса «Снегурочка-2024». 

Оксана Панарина.
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    // ЖКХ

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
■ возможность приобрести жи-

льё за счёт Минобороны через нако-
пительно-ипотечную систему;

■ служебное жильё или компен-
сация за наём;

■ бесплатное обследование, ле-
чение и реабилитация в военно-ме-
дицинских учреждениях;

■ страхование жизни и здоровья;
■ военная пенсия после 20 лет 

службы;
■ региональные меры под-

держки.

Семье:
■ путёвки в лагеря отдыха для 

детей;
■ квоты на обучение детей в ву-

зах;
■ дополнительные меры под-

держки – в зависимости от региона.

Желающие поступить на воен-
ную службу по контракту могут об-
ратиться в военный комиссариат по 
месту жительства либо напрямую – 
в пункт отбора на военную службу 
по контракту по адресу: Кемерово, 
Сосновый бульвар, д. 3, тел. 8 (3842) 
77-07-57. Также можно подать заяв-
ку через портал «Госуслуги».

ПȷǮр ǌоǨанов.

// актуально

Ǧтоǎтǋ на страƾе ǣтеǆества

Военные комиссариаты Кузбасса 
и областной пункт отбора про-
должают работу по заключению 
контрактов с жителями нашего 
региона. Каждый день сюда 
приходят мужчины разных воз-
растов, чтобы подобрать военную 
специальность и отбыть в распо-
ложение войсковых частей.

Для Игоря Н. из Кемерова подго-
товка к профессиональной службе – 
дело привычное, его старшие род-
ственники – военные.

«После школы мне хотелось по-
ступать в военное училище, благо 
и отец, и дядя – офицеры, служи-
ли в горячих точках не только быв-
шего СССР, но и за его пределами, – 
рассказывает Игорь. – Тогда что-то 
помешало этому выбору, я окончил 
политех».

Также, по его мнению, все парни, 
которые сейчас выбрали службу по 
контракту, – настоящие патриоты 
России: «И любят Родину не на сло-
вах, а на деле». 

Последовать примеру жителя 
областного центра и стать добро-
вольцем может любой желающий 
мужчина в возрасте от 18 до 65 лет. 
Контракты заключаются на один, 
два, три года и пять лет. Упрости-
лись и параметры отбора будущих 
военнослужащих по здоровью. По-
ступить на службу могут люди с 
разными категориями годности 

к военной службе от А до В вклю-
чительно.

«В это непростое для нашего От-
ечества время нам надо выполнить 
конституционный долг, защитить 
не только суверенитет государства, 
но и наш народ», – отмечает заме-
ститель начальника пункта отбора 
на военную службу по контракту 
второго разряда г. Кемерово стар-
ший лейтенант Денис Епифанов.

Расскажем про меры поддержки: 
от Правительства Российской Феде-
рации контрактники получают еди-
новременную денежную выплату в 
195 тысяч рублей при заключении 
контракта сроком от одного года, а 
от правительства Кузбасса единовре-
менная выплата составляет 200 тысяч 
рублей. Она выплачивается участни-
кам специальной военной операции.

Также в расширенный перечень 
льгот входят: вещевое и повышен-
ное денежное довольствие, меди-
цинская страховка, кроме того, во-
ину присваивается статус «Ветеран 
боевых действий» со всеми льго-
тами этой категории защитников 
Отечества.

При заключении контракта пре-
доставляется возможность всту-
пить в ипотечную систему обеспе-
чения жильём военнослужащих. К 
слову, полный список льгот можно 
посмотреть на сайте Министерства 
обороны РФ в разделе «Социаль-
ные гарантии».

ʻто началось в стародавние и славные време-
на £ во второй половине 53&&& столетия. Россия 
к тому времени вот уже как минимум полвека, 
после петровских побед в Северной войне, 
пребывала в статусе европейской (да и миро-
вой) сверхдержавы, хотя тогда, конечно, 
такого термина ещё не существовало, 
но смысла ˑто не меняет. 

На дворе было царствование Екатерины Второй, 
будущей Великой, пока же ещё лишь готовящейся 
стать достойной в веках сего почётного прозвания. 
Правительница умная и сметливая, она окружала 
себя людьми талантливыми и охочими до славы, 
что на мирном поприще, что на полях сражений. 
А для последнего, к слову, было немало случаев – 
статус великой державы в то время (да разве и в 
наши времена сильно иначе?) вовсе не гарантиро-
вал того, что соседние страны не будут пытаться 
вторгнуться в твои пределы с отнюдь не друже-
ственными целями.

В 60-е годы XVIII века таким «пытающимся» 
супостатом в основном являлась Османская импе-
рия, Россией на протяжении предыдущих десяти-
летий неоднократно и больно битая, но не остав-
ляющая попыток вернуть себе былую гегемонию 
в Юго-Восточной Европе. К тому османов во мно-
гом побуждали и иные иностранные «друзья» на-
шей страны, скажем, французы и пруссаки. Чужи-
ми руками жар загребать – к тому «просвещённая 
Европа» ещё и 250 лет назад проявляла редкост-
ную охоту и способность…  

Так или иначе, но осенью 1768 года на ветру 
над султанским дворцом в Стамбуле заколыхался 
кохан-туй (лошадиный хвост). Это означало, что 
Османская империя объявила войну – вновь Рос-
сии. Наш посол Обресков был по обычаю того вре-
мени и места заключён в стамбульский же Семиба-
шенный замок (сидеть там Алексею Михайловичу 
предстояло почти два года), а войска султана Му-
стафы Третьего переправились через Дунай, грозя 
российским землям разорением и порабощением. 

Но Россия была к войне готова. Армии под коман-
дованием генерал-аншефов Голицына и Румянцева 
выдвинулись навстречу силам османов, а из Балти-
ки в Средиземное море отправилась в поход эскадра 
под командованием графа Алексея Орлова. Именно 
эти российские моряки нанесут туркам тяжелейшее 
поражение при Чесме (по сему поводу отлита была 
памятная медаль для участников сражения, на ре-
версе которой изображён гибнущий флот султана и 
начертано слово «Былъ»), но и на суше воины Отече-
ства демонстрировали преизрядную доблесть, одер-
живая одну славную викторию за другой. 

Хотин, Фокшаны, Кагул, Рябая Могила – вот да-
леко не полный список победоносных для России 
баталий в той войне. Немеркнущая слава отныне 
и впредь станет спутницей графа Петра Алексан-
дровича Румянцева, ставшего за победу над вде-
сятеро превосходящими силами неприятеля при 
Кагуле генерал-фельдмаршалом, начинает восхо-
дить и звезда величайшего военного гения России 

– Александра Васильевича Суворова. Да и много их 
было, героев той войны, в чинах как больших, так 
и совсем невеликих. 

По славным делам и великая честь. В декабре 
1769-го, спустя чуть больше года после начала 
войны, по велению матушки-императрицы для во-
енных людей была учреждена новая награда – за 
особые заслуги и отличия, высшие проявления 
мужества и доблести. Награда эта получила имя 
святого Георгия, а первым кавалером ордена стал 
подполковник-гренадер Фёдор Иванович Фабри-
циан, с отрядом в 1 600 человек разбившим наго-
лову семитысячный отряд неприятеля. 

Их потом было ещё очень много, подобных ге-
роев. Есть они и сейчас, и будут всегда, покуда 
живо наше Отечество, то есть на веки вечные. Кто-
то из них также удостоен славного ордена святого 
Георгия, кто-то – других высоких наград, но имен-
но в начале декабря в память об указе 1769 года че-
ствуем мы Героев Отечества (с большой буквы). Ге-
роев прошлого и настоящего. Настоящих. Наших.

…«Свидетель славы россиян» – так назвал XVIII 
век ещё один гений России – Александр Сергеевич 
Пушкин. Но, конечно, справедливо это и для столе-
тий последующих. Опять-таки – на веки вечные.

Василиǥ ǆоролев� 
главнȲǥ реǠакǮор гаǣеǮȲ �ǆǯǣǝасс�

// слово редактора 

Ǧвидетелǋ славы россиǎн

// инициатива

Поддерƾка Ǎных аграриев

ʶесть кузбасских 
учащихся завоевали 
именные стипендии 
Россельхозбанка.

Талантливые ребята из Кузбас-
ского государственного сельскохо-
зяйственного университета вошли 
в масштабную программу РСХБ по 
финансовой поддержке более чем 
400 студентов аграрных вузов в 49 
регионах на 2023/24 год. 

30 ноября состоялось награжде-
ние стипендиатов. По итогам кон-
курса пять студентов и аспирант 
стали стипендиатами и на протя-
жении года будут получать повы-
шенную стипендию от Россель-
хозбанка. Директор Кемеровского 
филиала Россельхозбанка Аркадий 
Чурин вручил победителям памят-
ные подарки и свидетельства. Об-
ладателями стипендий стали аспи-
рант Дарья Латышева и студенты 
Игорь Кравцов, Софья Карпенко, 
Анастасия Евстратенко, Нина Шу-
клина, Юрий Абрамов. 

«Для нашего университета Рос-
сельхозбанк – стратегический пар-
тнёр. Совместно с банком у нас 
реализованы образовательные, ин-
фраструктурные проекты, финан-
совый консалтинг для сотрудников 
и студентов. Стипендиальный про-
ект позволяет выстроить приорите-
ты студентов в пользу отличной и 

хорошей учёбы, участия в научно-
практических конференциях, изо-
бретательской деятельности, прак-
тики на лидирующих предприятиях 
отрасли. Привилегия получать вы-
сокие стипендии от Россельхозбан-
ка демонстрирует престижность 
аграрного образования и карьер-
ные перспективы на предприятиях 
АПК», – отмечает ректор Кузбасско-
го ГАУ Екатерина Ижмулкина.

«Талантливая и инициативная 
молодёжь является ключом к фор-
мированию стабильного кадрового 
резерва в АПК России. Россельхоз-
банк уделяет внимание поддержке 
молодых специалистов и ежегод-
но проводит конкурс на получе-
ние именной стипендии среди сту-
дентов очной формы обучения. С 
начала действия стипендиальной 
программы Россельхозбанка, а это 
2019 год, участие в ней уже приняли 
23 талантливых студента Кузбас-
ского ГАУ. Сумма выплат составила 
3,99 млн рублей. Стипендиальная 
программа создаёт условия для эф-
фективного обучения молодых ка-
дров, позволяет им сосредоточить-
ся на занятиях, не отвлекаясь на 
подработку», – говорит директор 
Кемеровского филиала РСХБ Ар-
кадий Чурин.

В 2023/24 году более 400 сту-
дентов из 49 регионов России смо-
гут получать стипендии от РСХБ в 

размере 15 тысяч рублей (для уча-
щихся бакалавриата, специалитета 
и магистратуры) и 20 тысяч рублей 
для аспирантов. Ежегодно крите-
риями отбора являются высокие 
показатели успеваемости в учёбе, а 
также наличие других достижений, 
таких как научные публикации и 
работы, участие в научно-исследо-
вательской деятельности, призо-
вые места в олимпиадах, конкурсах. 

Помимо материальной поддерж-
ки банк оказывает студентам со-
действие в будущем трудоустрой-
стве. Например, просветительский 
проект «Агролидеры России» отби-
рает лучшие стартап-идеи молодых 
специалистов и организует для них 
стажировки на крупнейших агро-
предприятиях страны. 

Для трудоустройства в сфере 
АПК в 2022 году РСХБ запустил 
платформу «Я в Агро», которая 
предназначена для широкой ауди-
тории от школьников и абитури-
ентов до опытных профессиона-
лов. Подобрать вакансии поможет 
фильтр по региону и населённому 
пункту, зарплате, опыту и т. д. Кро-
ме того, «Я в Агро» предоставляет 
информацию о стажировках и се-
зонных подработках на крупней-
ших агропредприятиях России с 
возможностью начать карьеру в 
сельском хозяйстве.

ПȷǮр ǌоǨанов.

В 2023 году в Кузбассе построено и реконструировано 
14 котельных, на подготовку коммунального комплекса 
к отопительному сезону направлено более 11 млрд рублей, 

из них 6,7 млрд рублей выделены из областного и местных 
бюджетов, сообщила пресс-служба АПК. С 2018 года в Куз-
бассе были построены и реконструированы 82 котельные.
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  Кристина Мальцева, финалистка Всероссийского проекта 
«Мама-предприниматель».

Экономическое развитие

«Развитие малого и средне-
го бизнеса – важнейший сектор 
экономики региона и страны. О 
необходимости поддерживать 
предпринимателей неоднократ-
но говорил президент Влади-
мир Путин. Гранты – это одна 
из областных мер помощи, осо-
бенно важная на стартовом эта-
пе. Бизнесмены направляют их 
на развитие своего дела: оплату 
аренды помещений, приобрете-
ние оборудования. Итогом ста-
новится значительный вклад в 
экономику Кузбасса и создание 
новых рабочих мест», – отметил 
губернатор Сергей Цивилев.

Всего в 2023 году средства из 
регионального бюджета выде-
лены на реализацию 130 проек-
тов, 98 из которых – от молодых 
предпринимателей, а 32 – от со-
циальных. В целом за 2023 год 
кузбасские представители ма-
лого и среднего бизнеса получат 
60,5 млн рублей. В Минэконом-
развития Кузбасса отметили, что 
по сравнению с прошлым годом 
объём поддержки вырос: в 2022 
году было выдано 80 грантов на 
общую сумму 35,1 млн рублей.

Среди проектов-победителей 
– открытие центров развития 
детей, организация школьных 
уроков с использованием очков 
виртуальной реальности, предо-
ставление аренды медицинских 
функциональных кроватей для 
реабилитации и улучшения ка-
чества жизни лежачих больных, 
создание социальной гостиницы.

Напомним, победители кон-
курса получают субсидию от 100 
до 500 тысяч рублей. При этом к 
потенциальным грантополуча-
телям предъявляется ряд тре-
бований: вложение собственных 
средств не менее 25 процентов, 
прохождение обучения по одной 
из образовательных программ 
регионального центра «Мой 
бизнес» (для молодых предпри-
нимателей) или участие в интен-
сиве «Мастерская социального 
предпринимательства» от Цен-
тра инноваций социальной сфе-
ры Кузбасса (для социальных 
предпринимателей).

ͯͩͧͅ ͧͦͫͤͯͪͤͫ͠   
ͪͪ͟͟

Кристина Мальцева из Ново-
кузнецка вошла в число фина-
листок Всероссийского проек-
та «Мама-предприниматель». В 
этом году проекты представили 
более ста бизнес-леди из всех ре-
гионов страны. Авторы 30 луч-
ших, среди которых представи-
тельница Кузбасса, поборются 
за главный приз – грант в 1 млн 
рублей на развитие бизнеса.

«Современные женщины-ма-
тери – не просто хранитель-
ницы семейного очага, они 

активные участницы всех соци-
ально-экономических процес-
сов в обществе. Вызывает вос-
хищение то, как жительницы 
Кузбасса справляются с таким 
количеством задач от воспи-
тания детей до участия в раз-
личных проектах. Поздравляю 
Кристину Мальцеву с выходом 
в финал федерального конкурса, 
желаю получить массу прият-
ных эмоций, новые знания и, ко-
нечно, победы», – сказал губер-
натор Кузбасса Сергей Цивилев.

Проект «Мама-предприни-
матель» проводится в рамках 
нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство», иници-
ированного президентом России 
Владимиром Путиным.

Проекты для участия в фина-
ле отбирало экспертное жюри 
под руководством заместителя 
министра экономического раз-
вития РФ Татьяны Илюшнико-
вой. Бизнес-идеи оценивались 
по таким критериям, как ори-
гинальность, социальная значи-
мость, возможность масштаби-
рования. Проект Кристины по 
производству уходовой косме-
тики «Нежно-бережно» вошёл 
в число лучших.

Кристина Мальцева – мама 
двоих детей. Бизнес начала в 
2014 году, занималась мыло-
варением, а сейчас расшири-
ла товарную линейку. Как по-
бедитель регионального этапа 
конкурса «Мама-предпринима-
тель», организованного центром 
«Мой бизнес» в Кузбассе, она по-
лучила грант в 100 тысяч рублей 

и направила его на ремонт ново-
го помещения для производства 
косметики.

Финал конкурса пройдёт в 
Москве с 6 по 9 декабря. Участ-
ниц ждут дополнительные обра-
зовательные треки по развитию 
бизнеса, презентация стартапов 
потенциальным инвесторам, по-
дарки организаторов и партнё-
ров.

По итогам финальных ис-
пытаний будут выбраны че-
тыре победительницы, кото-
рым вручат гранты – 250 тысяч, 
500 тысяч и 1 миллион рублей. 
Также предусмотрен спецприз – 
250 тысяч рублей для продвиже-
ния продукта на площадке одно-
го из маркетплейсов.

͜ͲͲͤͨͰ ͬͰ ͫ͟ʹͭͮͬͤͨͰ͟
Национальный проект «Про-

изводительность труда» прино-
сит реальную экономическую 
пользу предприятиям обла-
сти. В этом году добавилось 11 
участников, среди них завод 

углеродистых материалов в Ле-
нинске-Кузнецком. Бережливые 
технологии внедрили на произ-
водстве углеродистого восста-
новителя и всего за 6 месяцев 
выработка на пилотном участке 
выросла на 15 процентов.

«Примеров, когда предприятие 
наращивает объёмы без дополни-
тельных инвестиций, в Кузбассе 
много – уже 76 компаний регио-
на стали участниками нацпроек-
та «Производительность труда» 
и активно внедряют бережли-
вые технологии. Это один из дей-
ственных инструментов, с помо-
щью которых предприятие может 
найти скрытые резервы и нарас-
тить объёмы выпуска продукции 
без дополнительных затрат. В ре-
зультате ощутимый экономиче-
ский эффект получают не только 
участники нацпроекта, но и эко-
номика региона в целом», – отме-
тил губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев.

Коллективу завода в Ленин-
ске-Кузнецком помогли экспер-
ты Регионального центра ком-

петенций (РЦК). Господдержку 
по экспертному сопровождению 
участники национального про-
екта получают бесплатно.

На первом этапе экспер-
ты РЦК вместе с коллективом 
предприятия проанализирова-
ли производственную цепочку и 
разработали предложения по её 
корректировке для более эффек-
тивной работы.

Участие в нацпроекте рассчи-
тано на три года, в каждый из 
которых производительность 
труда на предприятии должна 
расти не менее чем на 5 процен-
тов. Чтобы достичь этих резуль-
татов, компания в последующие 
2,5 года самостоятельно бу-
дет тиражировать полученный 
опыт на другие производствен-
ные участки. Для этого на заво-
де запланированы тренинги для 
сотрудников по инструментам 
бережливого производства. Се-
годня такое обучение уже про-
шёл каждый десятый сотрудник, 
в планах – вовлечь в культуру 
бережливого производства не 
меньше половины коллектива.

Кроме того, кузбасское пред-
приятие (участвующее в нац-
проекте) вошло в число лучших 
в стране на Кубке по рациона-
лизации и производительности, 
который завершился в Екате-
ринбурге.

В номинации «Организация 
эффективной работы бройлер-
ного производства» 3-е место 
заняла команда завода «Кузбас-
ский бройлер». Предприятие 
три года назад присоединилось 
к нацпроекту «Производитель-
ность труда» и успешно приме-
няет бережливые решения на 
своем производстве.

«В Кубке рационализаторов 
принимают участие лучшие спе-
циалисты крупнейших пред-
приятий нашей страны, именно 
поэтому призовые места свиде-
тельствуют о высочайших ком-
петенциях и навыках бережли-
вого производства», – отметил 
министр труда и занятости насе-
ления Кузбасса Алексей Гришин. 

Компания «Кузбасский брой-
лер» присоединилась к нац-
проекту в числе первых пред-
приятий региона. В результате 
удалось сократить простои обо-
рудования и увеличить про-
изводство мяса птицы за счёт 
повышения эффективности про-
цессов.

Одна из главных задач Куб-
ка – сформировать сообщество 
сильнейших мастеров-рацио-
нализаторов, которые станут 
драйверами повышения произ-
водительности труда на пред-
приятиях страны.

Напомним: национальный 
проект «Производительность 
труда» утверждён майским ука-
зом президента РФ Владимира 
Путина в 2018 году. Он призван 
создать условия для ежегодного 
прироста производительности 
труда в стране на 5 процентов и 
направлен на формирование со-
временной производственной 
культуры. Нацпроект ориен-
тирован на средние и крупные 
предприятия базовых несырье-
вых отраслей экономики.

ǀǨиǮриǥ Ǐваров.

Состоялось заключительное в ˑтом году засе-
дание комиссии по выдаче грантов молодым 
предпринимателям. ˪о итогам рассмотрения 
заявок 32 проекта получат ˉинансовую помощь 
на общую сумму 15 млн рублей. Кузбассов-
цы планируют развивать каˉе, автосервисы, 
розничные магазины, центры по организации 
праздников, творческие мастерские.

  Фото Константина Полюцкого.
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ŔƇŪовƅ к роŭноŲ земŴе

  Фото иǥ арǳива ǜриȸ ВоронȰиǳина.

Как и предки, Юрий решил посвятить 
свою жизнь созидательному труду. В этом 
году у него была уже 38-я посевная. Специ-
алист в совершенстве владеет всеми вида-
ми техники, является одним из лучших ме-
ханизаторов нашей области. В 2015 году на 
уборке урожая он намолотил 2,7 тысячи 
тонн зерна. 

За время трудовой деятельности Юрий 
Ворончихин был награждён несколькими 
орденами и медалями.

– Вы всю жизнь прожили в Горскино?
– Да. Здесь окончил школу, в ней же оту-

чился на механизатора. Немного успел пора-
ботать, с месяц, а потом в армию призвали. 
Два года служил за границей: в Чехослова-
кии.

– Почему вернулись в родное село?
– Да что искать? Вернулся, женился да 

остался.
– Жена из местных?
– Нет. Она у меня городская. Из Ленин-

ска-Кузнецкого. Училась в педагогическом. 
Студенткой приезжала к нам в гости к под-
руге-однокурснице. Познакомились ещё до 
армии. Дождалась меня. В городе я бы жить 
не смог. Она согласилась переехать ко мне. 
Вот так всю жизнь и живём вместе. Сына вы-
растили.

– Он пошёл по вашим стопам?
–  Вот ему городская жизнь как раз оказалась 

ближе. На заводе сейчас трудится. Но я и не на-
стаивал никогда на ином. Дело должно быть к 
душе. И жить надо там, где сердцу милее.

– А вы сразу полюбили свою работу?
– Ну остаться в селе и работать по специ-

альности, как уже сказал, решил сразу. Спер-
ва мне, как молодому специалисту, достался 

старый трактор. Занимался на нём сеноко-
сом, уборкой урожая. Вот поработал лето, 
уже думал, что, может, и хватит, пора ухо-
дить. Но осенью мне дали комбайн «Енисей». 
Хорошая советская машина. Выпускать её 
начали в конце восьмидесятых как раз. 

Так и заманили, решил остаться в совхозе 
«Горскинский». Во время перестройки он со-
хранился, хотя вокруг многие хозяйства по-
закрывались. Только система собственности 
сменилась на ООО. Получается, что уже 38 
лет я на одном месте. Всю свою жизнь здесь 
работаю. 

Бывал в разных местах, но уехать никуда 
не хотелось. Мне просто сильно нравится с 
землёй работать: сеять, убирать. Как сенокос 

– вообще хорошо! Такой запах! Свежее сено. 
Вот как сразу всё это понравилось, так и нра-
вится до сих пор. Конечно, привык уже сколь-
ко лет работать. Люблю Кузбасс и Сибирь.

– Сильно технологии поменялись с тех 
пор, как вы впервые вышли в поле?

– Конечно, сейчас вообще урожай поднял-
ся. Хороший год раньше кое-как центнеров 
18–20 давал с гектара, а сейчас уже под 50 и 
больше. При этом убирать стало легче. Тех-
ника современная не в пример той, что рань-
ше была. И обслуживать её намного легче. 

– А жена чем занимается? Тоже с вами 
в хозяйстве работает?

– Она сначала работала в садике по специ-
альности. Педагог же. Затем перешла в шко-
лу. Потом стала директором нашего Дома 
культуры. Сейчас уже в пенсионном воз-
расте. 

– Как проводите свободное время? 
Охота, рыбалка?

– Да как-то особо и нету свободного време-
ни. В деревне откуда его взять? Очень много 
работы. А потом дома по хозяйству. Всегда 
что-то нужно делать, чинить, заготавливать. 
Так и живём. Зимой посвободнее, а летом – 
от зари и до заката.

– Расскажите о ваших наградах.
– Сейчас у меня их пять. Две федеральные 

и три областные. Как-то так вышло, что их 
каждые пять лет получал. Награждён ме-
далью «За особый вклад в развитие Кузбас-
са», медалью «За заслуги перед Отечеством» 
II степени, орденом «Доблесть Кузбасса», 
мне присвоено почётное звание «Лауреат 
премии Кузбасса». В 2016 году сам прези-
дент подписал указ о присвоении мне орде-
на Дружбы. Приятно, конечно. Делаю свою 
обычную работу вроде, каждодневную. 
А это замечают и ценят.

Команда Кузбасса каждый 
день работает ради благопо-
лучия региона. ˩дин из таких 
людей £ ʼрий Ворончихин, 
тракторист-машинист первого 
класса. ˩н живёт и работает 
в селе Горскино Гурьевского 
района, которое известно 
с 1727 года. ʰдесь испокон 
веков занимались земледели-
ем, животноводством, 
выращивали пшеницу, 
держали пасеки, собирали 
кедровые орехи. 

// кстати

ПРОКОРМИМ 
ВСЮ СИБИРЬ
ȣа сегодн΄ɕний день Куз-
басс полностью обеспеɔи-
вает себ΄ хлебом и кормами 
дл΄ животных. В регионе за-
готовили весь необходимый 
посадоɔный материал 
на следующий год. ȣесмо-
тр΄ на сложные погодные 
услови΄ ɚтим летом, сель-
хозпроизводители соверɕи-
ли насто΄щий подвиг 
и собрали более 1 млн тонн 
зерна. ɉто удалось сделать 
в том ɔисле и благодар΄ 
внедрению высоких техно-
логий, а также применению 
науɔных разработок.
�ȣа конеренɓии 1�48 года 
академик ȼардин сказал, ɔто 
поɔвы Кузбасса позвол΄ют 
региону стать главным ис-
тоɔником питани΄ Сибири. 
Аграрный потенɓиал наɕей 
территории уже тогда оɓе-
нивалс΄ высоко. Сейɔас, с 
новыми технологи΄ми, сель-
скохоз΄йственна΄ отрасль 
региона добилась хороɕих 
результатов в растениевод-
стве, производстве ΄йɓа. 
ȣам надо серьȴзно работать 
над увелиɔением выработки 
молока и м΄сной продукɓии. 
Ȧазвивать сельское хоз΄й-
ство будем, базиру΄сь на 
историɔеском опыте и науке. 
По итогам работы конерен-
ɓии мы вместе составим не 
просто программу соɓиаль-
но-ɚкономиɔеского развити΄ 
региона � ɚто будет насто-
΄ща΄ народна΄ программа 
развити΄ Кузбасса с 202ͮ 
по 2030 год на основании 
поруɔений президента стра-
ны Владимира Путина�, � 
отметил Сергей ɂивилев.
В ɓелом по региону средн΄΄ 
урожайность зерновых со-
ставила 20,2 ɓга, в том ɔис-
ле пɕениɓы  724,2 тыс΄ɔи 
тонн. ȣамолот техниɔеских 
культур составл΄ет 
288,� тыс΄ɔи тонн при уро-
жайности 20,6 ɓга, из них 
сем΄н рапса � 266,7 тыс΄ɔи 
тонн. Производители карто-
ел΄ собрали 147,2 тыс΄ɔи 
тонн при урожайности 
184,ͮ ɓга. ȣесмотр΄ на не-
благопри΄тные климатиɔе-
ские услови΄, урожайность 
овощных культур в ɚтом году 
на 10 проɓентов выɕе про-
ɕлогодней. В среднем с од-
ного гектара аграрии соби-
рали 330 ɓентнеров овощей 
открытого грунта �в про-
ɕлом году ɚтот показатель 
составл΄л 2��,7 ɓентнера�.
Аграрии Кузбасса провели 
активную подготовку к по-
севной кампании 2024 года. 
Ȫоз΄йства посе΄ли около 
20 тыс΄ɔ га озимых культур. 
Высе΄ны ΄ровые культуры, 
была проведена осенн΄΄ об-
работка поɔвы. Всȴ ɚто соз-
дает хороɕий задел дл΄ по-
севной кампании следующе-
го года и будущего урожа΄.

ПоǠгоǮовила
СвеǮлана ƽǯлаева.  Фото иǥ арǳива правительства КǱǥǟасса.
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// новые возможности

// интересная находка

ŚокровиƂе тоŸкиž ŪоŴот 

 Фото иǥ лиȰного арǳива 
ƾнатолиȸ ƾгаева.

ŕесто сиŴƄ с ароматом 
кżзŪасскоŬо разнотравƅƈ 

В московском конгресс-центре «Кос-
мос» завершился Всероссийский конкурс 
научно-исследовательских, проектных и 
творческих работ «Обретенное поколе-
ние». Масштабное образовательное со-
бытие объединило более 500 участни-
ков со всей страны. Это старшеклассники, 
студенты, молодые учёные и специали-
сты от 14 до 35 лет. 

18-летний студент Прокопьевского гор-
нотехнического колледжа им. В. П. Ро-
манова Анатолий Агаев завоевал диплом 
I степени в направлении «Краеведение» за 
работу «Зеньковские уклоны». Анатолий 
и его научный руководитель Ольга Алек-
сеева награждены медалями «За лучшую 
научную студенческую работу». 

«В условиях города обычным людям 
зачастую сложно приобщаться к приро-
де, активным туристским маршрутам, – 
подмечает Анатолий. – Это обусловлено 
многими факторами: рабочей занято-
стью и неимением времени на дальние 
путешествия в заповедные места, отсут-
ствием необходимого инвентаря и об-
щих знаний в области активного туриз-
ма. В нашем городе нет оборудованных 
маршрутов для активного туризма в при-
родной зоне, поэтому мы решили создать 
проект по обустройству познавательно-
туристской экологической тропы «Зень-
ковские уклоны».

Реализация проекта предполагает 
большую работу по маркировке маршру-

та с помощью указателей и меток; наведе-
нию верёвочных перил на опасных спу-
сках; оборудованию стоянок для отдыха 
со скамейками и туалетами; установке 
контейнеров под централизованный сбор 
мусора; размещению информационных 
баннеров, напоминающих о бережном 
отношении к природе, и краеведческой 
информации о маршруте с исторически-
ми данными, а также о местной флоре; 
обустройству на обзорной горе площадки 
«Памяти героев-кузбассовцев, принимав-
ших участие в специальной военной опе-
рации на Украине».

Ольга Алексеева рассказала о некото-
рых особенностях экотропы «Зеньков-
ские уклоны»: «Все экотропы маршрута 
сходятся к вершине горы Обзорной, кото-
рая является высшей точкой Тырганского 
хребта с высотой 493 метра над уровнем 
Балтийского моря, на ней открываются 
приятные глазу виды. На этой вершине 
расположена беседка, которую построил 
член туристского клуба нашего коллед-
жа «Альтаир» перед тем, как ушёл добро-
вольцем на специальную военную опера-
цию. Сейчас она носит название «Беседка 
патриота».

Экотропа изобилует богатейшим куз-
басским разнотравьем, его букет напол-
няет здешние места узнаваемыми аро-
матами, а пейзажи дарят вдохновение и 
пробуждают творческие таланты. 

«Наличие интернета в районе «Зень-
ковские уклоны» делает возможным дви-
жение по электронной онлайн-карте, ко-
торую мы создали», – уточнил Анатолий. 

Даже любителям метафизики и эзоте-
рики найдётся «загадочный уголок» на 
маршруте. Дело в том, что этот район, по 
словам краеведов, богат на легенды и пре-
дания, обладает местами силы с эзотери-
ческими площадками. 

«Мы предполагаем, что оборудован-
ная нами познавательно-прогулочная 
экотропа будет доступна не только про-
фессиональным туристам, но и обычным 
людям в любом возрасте, стремящимся 
к активному здоровому образу жизни в 
природной среде, – отметил Анатолий. – 
Оборудование экотропы привлечёт вни-
мание новых туристов, популяризирует 
маршрут, увековечит память земляков, а 
также снизит нагрузку на экологию рай-
она в результате централизованного сбо-
ра мусора и организованной тропы».

В настоящий момент составлен план 
мероприятий, рассчитан бюджет реали-
зации проекта, сформирована команда 

исполнителей. «На подготовительном 
этапе была проведена большая работа по 
сбору краеведческой информации, – по-
яснил автор проекта. – Также был изу-
чен рельеф местности, проработаны во-
просы безопасности, взяты пробы воды 
из родника, построена рекреационная 
карта, создан гид-проводник на сайте IZI 
Travel, разработаны рекламные щиты и 
рекламная продукция: магниты, кружки, 
блокноты. На этапе реализации проекта 
продолжим маркировку экотроп, будут 
построены дополнительные беседки для 
отдыха, ящики для сбора мусора, туале-
ты, расставлены указатели и рекламные 
щиты. На рефлексивном этапе планиру-
ются экскурсии и проведение соревнова-
ний по туризму».

Более подроб-
но ознакомиться с 
маршрутами эко-
тропы можно пе-
рейдя по QR-коду 
на платформу IZI 
Travel. 

Ƽлена СǨирнова.

Желтушка торфяниковая (семейство бе-
лянок) – бабочка небольшого размера: длина 
переднего крыла составляет всего 20–28 мил-
лиметров. Крылья самца жёлтые, редко – бе-
лёсые, самки – белые. Чёрная кайма – цель-
ная, у самки на передних крыльях иногда 
содержатся продольные светлые штрихи меж-
ду жилками. 

«В нынешнем году мы с коллегами изучали 
флору и фауну заказника «Антибесский», – рас-
сказал Дмитрий Сущёв, доцент кафедры эко-
логии и природопользования института био-
логии, экологии и природных ресурсов КемГУ. 

– В одну из поездок нам удалось попасть в его са-
мую труднодоступную часть. Территориально 
она находится в Мариинском округе. Именно 
там мне повезло найти небольшую популяцию 
(примерно 20 особей) желтушки торфяниковой, 
очень редкой бабочки». Ранее на просторах на-
шего региона были сделаны всего три единич-
ные находки: в Кемеровском, Новокузнецком и 
Тисульском муниципальных округах. И сделал 
их тоже Дмитрий Сущёв.

Этот вид бабочек тяготеет к различным бо-
лотам, а иногда обитает на открытых луговых 

участках. Учёный как раз оказался в болоти-
стой местности «Антибесского» и сначала не 
обратил внимания на беззаботно порхающих 
бабочек в скромных «платьицах», но позднее 
присмотрелся всё-таки внимательнее. «Ло-
вить не хотел, потому что вид был диагности-
рован легко, но хотел сфотографировать, од-
нако планам помешал сильный шквалистый 
ветер», – объяснил Дмитрий Владимирович.

Находка уже получила статус сенсацион-
ной, ведь впервые за много лет исследований 
удалось обнаружить не единичный экземпляр, 
а небольшую локальную популяцию. «При-
мечательно, что данной популяции ничего не 
угрожает, ведь поблизости нет никакой хозяй-
ственной деятельности. Кругом топкое болото, 
добраться до которого можно только на ква-
дроциклах с особой пневматикой», – добавил 
учёный. 

Кстати говоря, болотные экосистемы явля-
ются продуктивными по приросту различной 
биомассы. «Именно поэтому так важно сохра-
нять болота в Кузбассе», – заключил собесед-
ник.

Ƽлена ǐеǠоǮова.

Śтżŭент из ŘрокоŸƅевска ŸрезентоваŴ ƆкотроŸż 
ŭŴƈ активноŬо тżризма и вƄиŬраŴ Ÿрестиůное состƈзание

// для справки

В Прокопьевском горнотехниɔеском техникуме им. В. П. Ȧоманова ведȴт свою де΄тель-
ность туристский клуб �Альтаир�. Ƞго летопись наɔалась, когда в уɔреждении собрались 
мальɔиɕки, увлеɔȴнные походами и желающие разделить своȴ увлеɔение с другими 
студентами. Ȩак осенью 1�6� года был создан проильный клуб. �Альтаир� становилс΄ 
лауреатом смотра-конкурса среди туристских клубов Ȧоссии в 2010 году, а в 2012-м � 
победителем Всероссийского естивал΄ по спортивному туризму.

ʲетом ˑтого года кузбасский учёный обнаружил в заказ-
нике «Антибесский», расположенном на стыке границ 
ʱжморского, Мариинского и ʵебулинского муниципаль-
ных округов, редчайшую бабочку. Речь идёт о желтушке 
торˉяниковой. ˭еперь в свежем издании Красной книги 
Кузбасса появится упоминание о новом месте её обитания. 

 Вот в такиǳ Ǳдивительнȴǳ местаǳ оǟитают ȰǱдо-ǟаǟоȰки. 
Фото иǥ лиȰного арǳива ǂмитриȸ ǏǱȲȹва.
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 Ǐергей ǔветков.

ŘоŭвиŬи� 
которƄе неŴƅзƈ заŪƄтƅ

̈́ͤ͡ͱͶͨ͟� 
ͯͰ͟͡Ͷ͟ͽ ̓ͤͮͬͤͪ

82 года назад погибла 22-лет-
няя кемеровчанка Вера Волоши-
на. Студентка московского ин-
ститута освоила пилотирование 
самолёта, занималась прыжка-
ми с парашютом, училась стре-
лять, добровольно вступила в 
ряды Красной армии. Девуш-
ка была зачислена в войсковую 
часть № 9903 разведотдела шта-
ба Западного фронта для работы 
в тылу врага. Её жизнь трагиче-
ски оборвалась при выполнении 
боевого задания. До этого у неё 
было несколько удачных засы-
лок в фашистский тыл. Группа 
разведчиков попала под обстрел. 
Вера оказалась в руках врага, 
молча терпела пытки. Её казни-
ли 29 ноября 1941 года в совхозе 
«Головково». Последними сло-
вами были: «Прощайте, товари-
щи!» Такая же страшная участь 
выпала и её подруге Зое Космо-
демьянской.

Подвиг Веры Волошиной впи-
сан в героическую летопись Ве-
ликой Отечественной войны, а 
также лёг в основу кинокарти-
ны. Напомним: в 2021-м в Ке-
мерове состоялась премьера до-
кументально-постановочного 
фильма под названием «Так хо-
чется жить». За 30 минут зри-
телю рассказали историю о не-
обыкновенно волевом человеке, 
её глубоком чувстве патриотиз-
ма, а также о любви, разрушен-
ной войной.

В основе сюжета – письма 
Веры к матери (в некоторых она 
называла её «мамуш»). На роль 
главной героини была утверж-
дена выпускница КемГИК Ека-
терина Пургина.

Вера Даниловна долгое вре-
мя считалась пропавшей без ве-
сти. Только в 1957 году москов-
ский журналист Георгий Фролов 
установил её боевой путь. Зва-
ние Героя РФ землячке было 
присвоено в 1994 году. В ноя-
бре 2020 года в деревне Голов-
ково Наро-Фоминского района 
Московской области спилили 
засохшую иву, на которой была 
повешена фашистами Вера. Но, 
как утверждают очевидцы, пе-
нёк дал побеги, а рядом поса-
дили ещё одну иву. К деревцу 
по-прежнему приходят люди, 
которых трогает история жизни 
и подвига девушки.

Между тем, как сообщили в 
пресс-службе администрации 
города Кемерово, в честь годов-
щины подвига Веры Волошиной 
прошёл цикл мероприятий. Так, 

в Центре дополнительного об-
разования детей, который носит 
имя Героя, подготовили выста-
вочную композицию и провели 
торжественную линейку. Ребя-
та почтили минутой молчания 
легендарную кемеровчанку, по-
общались с представителями 
старшего поколения – бывшим 
директором Дворца пионеров, 
который предшествовал Центру, 
Людмилой Горбуновой и началь-
ником Поста № 1 в 1989–1991 го-
дах Олегом Михайлютиным. Ве-
тераны призвали школьников 
не забывать, кто спас мир от фа-
шизма.

В школе № 12, где училась 
Вера Волошина и её близкий 
друг командир батальона Ге-
рой Советского Союза Юрий 
Двужильный, памятный день 
начался с возложения цветов 
к скульптурной композиции, 
в школьном музее состоялся 
урок мужества.

Добавим: школа № 12 – одна 
из старейших школ Кемерова, 
работает с 1932 года. В 1976 году 
переехала в новое здание в Ле-
нинском районе.

͇ͤͦͣ͟͡ 
ͬͯͤ͡Ͱͧͩ͟ ͤ͡͵ͫͬͯͰͺ

Судьбы Героев во многом по-
хожи: бойцы не отступают, про-
должают вести сражения и при-
крывать товарищей порой ценой 
собственной жизни. Так, за геро-
изм, проявленный в боевых дей-
ствиях на Северном Кавказе, три 
кузбассовца получили высшую 
боевую награду страны – Звез-
ду Героя Российской Федерации 

посмертно. Это сержант отря-
да милиции особого назначения 
управления внутренних дел 
Станислав Амелин (24.10.1975 

– 09.07.1996); старший опер-
уполномоченный СОБРа ка-
питан милиции Алексей Отче-
ских (24.08.1972 – 09.01.2000); 
командир разведывательного 
взвода отряда специального на-
значения «Кузбасс» Сибирско-
го регионального командования 
внутренних войск МВД РФ стар-
ший лейтенант Сергей Цветков 
(22.08.1974 – 19.03.2009).

Подвиги Героев стали приме-
рами исключительного муже-
ства и стойкости. До сих пор они 
живы в сердцах родных и близ-
ких людей.

͌ͯ͟ͰͬͽͷͧΨ 
ͮͬͯͯͧΨͯͨͧΨ ͬͲͧʹͤͮ

Сергей Цветков с 2000 года 
служил по контракту в Чечен-
ской Республике. В 2002-м пере-
вёлся на службу в отряд спецназа 
Сибирского округа внутренних 
войск МВД России, где стал ин-
структором по спецподготовке, 
назначен командиром взвода.

В конце марта 2009 года в од-
ном из районов Республики Да-
гестан была обнаружена группа 
хорошо обученных и вооружён-
ных боевиков, совершавших 

тяжкие преступления. Боепри-
пасов у них было много, поэто-
му отступать даже не пытались. 
Бой шёл не на жизнь, а на смерть. 
Ведя огонь и прикрывая подчи-
нённых, офицер уничтожил не-
сколько противников, однако 
под ливнем пуль его смертель-
но ранили. Грамотные действия 
разведгруппы старшего лейте-
нанта позволили сорвать планы 
противника: в итоге банда была 
ликвидирована.

Товарищи офицера до сих пор 
вспоминают, что на Сергея всег-
да можно было положиться. Ге-
рой похоронен в Кемерове, где 
он жил вместе с семьёй.

В 2009 году новокузнецкой 
школе № 100 присвоено имя 
Сергея Цветкова (в ней он учил-
ся с 1981 по 1989 год). Также на 
здании учреждения открыта ме-
мориальная доска.

ПͱͰͺ ͨ ͭͬͣͧ͢͡ͱ
Алексей Отческих родился 

в Кемерове. После окончания 
горного техникума поступил в 
политех, но свой путь связал со 
службой в милиции: в СОБРе За-
падно-Сибирского РУБОПа.

Январским утром 2000 года 
два десятка собровцев на гру-
зовике без сопровождения 
бронетехники возвращались 

из Грозного в село Верхний 
Суворов-Юрт (именно там было 
место временной дислокации). 
Бандиты устроили засаду. Огонь 
начали вести с близкого рассто-
яния. Губительная лавина на-
крывала стремительно. Собров-
цы выпрыгивали из автомобиля 
и занимали оборону.

Алексей Отческих получил 
тяжёлое ранение, но всё-равно 
вёл огонь, обеспечивая действия 
товарищей. Бой продолжался не 
один час. Алексей, истекая кро-
вью, сумел по рации сообщить о 
нападении.

Спустя пять часов, когда бо-
евиков удалось рассеять сила-
ми подошедшего на помощь мо-
бильного отряда, кузбассовца 
обнаружили у борта изрешечён-
ной машины с подготовленной 
к броску гранатой. Рядом лежал 
автомат с пустым магазином. По-
хоронили Героя в родном городе.

В октябре 2003 года на здании 
кемеровского горнотехническо-
го колледжа была торжествен-
но открыта мемориальная доска 
памяти Алексея Отческих.

Вͦͩ͟͡ ͬͬͫ͢ͺ ͫ͟ ͯͤ͠ͽ
Сержант Станислав Амелин 

погиб в Чечне в июле 1996 года. 
20-летний парень вынес ране-
ных солдат из попавшего в заса-
ду бронетранспортёра и вызвал 
удар на себя. Таким образом 
Стас в огненном урагане при-
крыл отход товарищей.

А ведь Герой мог стать про-
фессиональным спортсменом, 
но мечтал о военной службе. В 
кемеровской школе № 34 Ста-
нислав Амелин учился до девя-
того класса, потом поступил в 
Кемеровский горный техникум 
на факультет горной электро-
механики. В декабре 1993 года 
ушёл в армию, хотя мог доучить-
ся и получить диплом.

Во время первой служебной 
командировки Станислав Аме-
лин был награждён орденом 
Мужества. Быстрыми переме-
щениями он делал машину не-
уязвимой, обеспечивал успеш-
ные действия десанта.

Позднее школу № 34 назвали 
именем сержанта милиции Ста-
нислава Амелина.

ƼрǮȷǨ СиǠорȮǯк. 

9 декабря в нашей стране отмечается День Ге-
роев ˩течества. В ˑту памятную дату чествуют 
Героев Советского Союза, Героев Российской 
ˮедерации, кавалеров ордена Святого Георгия 
и ордена Славы. ˪оздравляют ныне здравству-
ющих защитников и вспоминают тех, кто це-
ной собственной жизни оборонял покой и бла-
гополучие людей, их право на мир и порядок.

// между тем

Ко Ƚню ȟероев Ȥтеɔества Ȧос-
гварди΄ Кузбасса как преем-
ниɓа и хранительниɓа подви-
гов спеɓподразделений, во-
ɕедɕих в еȴ состав, проведȴт 
р΄д патриотиɔеских и пам΄т-
ных меропри΄тий. 
По традиɓии военнослужа-
щие отр΄да спеɓназа 
Ȧосгвардии �Кузбасс� пригла-
с΄т на территорию воинской 
ɔасти уɔащихс΄ кемеровских 
ɕкол. Ȧеб΄та познаком΄тс΄ с 
жизнью военнослужащих, а 
также посет΄т комнату исто-
рии воинской ɔасти, где хра-
нитс΄ ȿолота΄ ȿвезда ȟеро΄ 
Ȧоссии Серге΄ ɂветкова. Кро-
ме того, росгвардейɓы прове-
дут встреɔи с близкими погиб-
ɕих товарищей.

 Фото комитета по раǟоте со ǏМǆ администрации города Кемерово.

 ƾлексей ǌтȰескиǳ.  Ǐтанислав ƾмелин.
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// премьеры

ŖовоŬоŭнее настроение всƉ ŪŴиůе

 Фото Максима ФедиȰкина.

окончание. Начало на 1-й стр.

Ещё одна награда от губер-
натора – сертификат на сумму 
10 млн рублей на обновление ма-
териально-технической базы.

На протяжении всей исто-
рии филармония служит род-
ным домом как для состояв-
шихся музыкантов, так и для 
начинающих талантов. На юби-
лейном торжестве своё творче-
ство представили юные артисты 

– учащиеся филиала Московской 
государственной академии хо-
реографии, студенты Кузбас-
ского колледжа культуры и ис-
кусств имени народного артиста 
СССР И. Д. Кобзона, ансамбль 
классического танца «Дивертис-
мент» и другие коллективы.

А деятельность учреждения 
началась в 1943 году с создания 
концертно-эстрадного бюро. 
Тогда в штате насчитывалось во-
семь человек, и даже собствен-

ного здания КЭБ не имело. Про-
шедшие 80 лет были отмечены 
грандиозными культурными со-
бытиями. Филармония органи-
зовала и приняла участие в съез-
де Союза композиторов СССР. 
Известные стране музыкальные 
фестивали «Зори Кузбасса» со-
бирали лучших исполнителей 
России и зарубежья. Здесь начи-
нали творческую биографию те-
перь уже известные всей России 
и даже миру музыканты, певцы, 
артисты театра и кино. Уже в но-
вое время филармония иниции-
ровала и провела сибирский му-
зыкальный форум «Акколада», 
в 2022 году ставший всероссий-
ским. Творческие коллективы 
филармонии выступали на сце-
нических площадках не только 
российских городов, но и Китая, 
Германии, Швейцарии, Маль-
ты, Бельгии, Франции, Испании, 
Австрии... А в ноябре 2023 года 

Губернаторский симфониче-
ский оркестр с аншлагом высту-
пил в Концертном зале Мариин-
ского театра.

Сегодня здесь работают пять 
губернаторских коллективов – 

симфонический, духовой, народ-
ный оркестры, камерный хор и 
театр танца «Сибирский калей-
доскоп». А также в составе фи-
лармонии – литературный театр, 
камерный оркестр, коллективы 
малых форм. И большая гордость 
и любовь кузбассовцев – меха-
нический орган фирмы «Зауэр» 
(Германия), один из лучших за 
Уралом. В 2023 году филармония 
отметила его 40-летний юбилей.

ПРО МУЗЕЙ

К 80-летию филармонии по-
сле реконструкции открылся 
музейный зал, посвящённый, 
великому сибирскому басу, на-
родному артисту СССР Бори-
су Тимофеевичу Штоколову. В 
коллекции музея – личные вещи 
знаменитого кузбассовца: кон-
цертный фрак, кофр, очки, ноты 
с пометками, сделанными рукой 
Бориса Тимофеевича. После ре-
конструкции музей пополнил-
ся интерактивной панелью, где 
каждый зритель сможет озна-
комиться с материалами био-
графии Штоколова, прослушать 
записи его голоса, увидеть ред-
кие фотографии и документы.

ПРО МАРАФОН

В начале декабря состоял-
ся юбилейный марафон «Луч-
шее – и ничего лишнего» веду-
щих творческих коллективов 
области. Филармония предло-
жила любимым зрителям «куль-
турный забег» в трёхдневном 
филармоническом марафоне, 
который продемонстрировал 
практически все грани и жанры 
коллективов филармонии. Были 
исполнены уникальные произ-
ведения и программы Губерна-
торского симфонического орке-
стра, Губернаторских камерного 
хора, духового и народного ор-
кестра, театра танца «Сибир-
ский калейдоскоп» и ансамбля 
«СмоРодина».

Ƽнна ǎиǮова.

// юбилей

�� ȟ Ɔто тоŴƅко начаŴо�

ʳчреждения культуры 
региона уже вовсю 
создают праздничную 
атмосˉеру� готовятся 
выставки и мастер-
классы, театральные 
постановки и мюзиклы.

Так, в областной филармо-
нии Кузбасса скоро начнутся по-
казы музыкального спектакля 
«Белая сказка», доброго и смеш-
ного. Оригинальный сюжет, 
придуманный и написанный 
Натальей Соколовой, в кото-
ром жители Красочного города 
Кисточка и Карандашик спаса-
ют его от чар проказницы Вью-
ги, получил второе рождение! 
Теперь его дополняют эмоцио-
нальные номера в исполнении 
поющих артистов филармонии 
и Губернаторского камерного 

хора. Ожидается, что на премье-
ру приедет Григорий Гладков – 
автор музыки к «Белой сказке», 
известный московский компо-
зитор, знакомый всем нам по 
песням из мультфильма «Пла-

стилиновая ворона», «Падал 
прошлогодний снег» и другим. 
Сотрудники филармонии увере-
ны, что мальчишки и девчонки 
сразу полюбят его весёлые озор-
ные песенки и лирические бал-

лады, написанные для певцов и 
артистов, и даже смогут задать 
Григорию Васильевичу вопрос 
или поделиться первым впечат-
лением от просмотра. Спектакль 
станет ярким, незабываемым со-
бытием не только для детей, но 
и для взрослых, вернув их в пре-
красный мир детства. Извеч-
ный сюжет о борьбе добра и зла 
напомнит, как важны в жизни 
дружба и взаимопомощь.

А с 15 декабря в Музыкальном 
театре Кузбасса начнутся пока-
зы нового мюзикла для всей се-
мьи «Щелкунчик и Мышиный 
Король». Театр погрузит зри-
телей в атмосферу волшебства, 
мир сказочной феерии, в кото-
ром даже взрослый почувствует 
себя восторженным ребёнком.

«Зрители узнают о приклю-
чениях Мари, девочки, которая 
смогла полюбить невзрачно-
го Щелкунчика, широтой своей 

души, искренностью и состра-
данием победив зло», – говорит 
режиссёр Николай Андросов, 
поставивший в Музыкальном 
театре Кузбасса бестселлер афи-
ши – мюзикл «Дубровский». Ав-
тором музыки нового мюзикла 
стал Александр Журбин, компо-
зитор, чья музыка любима мно-
гими меломанами во всём мире, 
лауреат нескольких междуна-
родных и всесоюзных премий, 
ведущий композитор в своём 
поколении и своём жанре. Ху-
дожник-постановщик спектакля 

– Григорий Белов, главный ху-
дожник Государственного Крем-
левского дворца в Москве, зна-
менитый художник-живописец 
и сценограф. Он нацелен на то, 
чтобы сделать роскошный с со-
временными спецэффектами 
спектакль. Ведь зритель именно 
этого и ждёт на Новый год.

Ƽнна ǎиǨоȰǯк.

 Фото предоставлено пресс-слǱǤǟой филармонии.

// ЦИТАТА
ЛЮДМИЛА ПИЛИПЧУК,
генералǋный директор 
Ǆилармонии ǠǱзбасса� 

� ɀстори΄ илармонии 
наɔалась в 1�43 году, 
в разгар Великой Ȥтеɔес-
твенной войны. Ȩогда в 
составе Кɉȼ работала кол-
хозно-совхозна΄ бригада 
из восьми ɔеловек, позже 
была организована об-
ластна΄ конɓертна΄ бри-
гада из ɕести ɔеловек. 
Артисты представл΄ли во-
кальные номера, хоровое 
пение, художественное 
ɔтение, художественный 
свист, ɚквилибристи-
ку. Конɓертно-ɚстрадное 
бюро также организовы-
вало туры по всему 
Кузбассу. К нам приезжал 
оркестр Ɂтесова, 
Клавди΄ Ʉульженко.
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˪роект «ʰемляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// от первого лица

ŋаůнƄе 
соŪƄтиƈ 
ноƈŪрƈ

5 апреля 197� года ʳказом 
˪резидиума Верховного 
Совета РСˮСР в Кемерове 
был образован новый 
административный район £
ʲенинский. ʱ уже 
27 октября 197� года 
создан районный 
совет ветеранов партии 
и комсомола. ˩сновной его 
задачей стало военно-
патриотическое воспита-
ние учащейся, студенче-
ской и рабочей молодёжи.

Тремя наградами была отмечена 
наша Кемеровская региональная 
организация, которые вручили мне 

в Москве на пленуме Всероссийской вете-
ранской организации. Две почётные гра-
моты – за большой вклад в развитие ве-
теранского движения и активное участие 
во Всероссийской акции «Курская битва 
глазами молодого поколения потомков» 
в ознаменование 80-летия Курской битвы 
в Великой Отечественной войне. И благо-
дарность от Главного военно-политиче-
ского управления Вооружённых сил РФ 

– за активную работу по военно-патрио-
тическому воспитанию молодёжи, разви-
тие и укрепление ветеранского движения 
в Вооружённых силах. В рамках этой по-
ездки вместе с участниками побывала на 
выставке «Россия» на ВДНХ, в павильоне 
«Кузбасс».

Накануне Дня Неизвестного Солдата 
представители областного штаба и вете-
ранские организации территорий возло-
жили цветы к подножиям памятников, 
монументов и стел, увековечивающих па-
мять фронтовиков.

Юбилеи. В торжествах в честь 
50-летия Кемеровского госуни-
верситета приняли участие ве-

тераны этого вуза. Они были отмечены 
наградами и памятными подарками. 

55-летие отметила и одна из крупных 
территориальных организаций – Ново-
кузнецкая. Предыдущий номер проек-
та «Земляки» был посвящён этой дате. 
600 человек стали участниками праздни-
ка, состоявшегося в ДК «Алюминщик».

На этой неделе ветеранской организа-
ции Ленинского района областного цен-
тра исполнилось 45 лет. Этот номер про-
екта «Земляки» рассказывает об истории 
её создания и вкладе в ветеранское дви-
жение. 

Заслуженный работник культуры РФ 
В. И. Бедин эти дни проводит в Кузбассе. 
В течение 20 лет он возглавлял департа-
мент культуры администрации области. 
В связи с юбилеем и значимым вкладом 
в развитие культуры Кузбасса Владимиру 
Ивановичу вручена медаль «За служение 
Кузбассу». Будучи на заслуженном отды-
хе, он пишет книги, в которых делится 
воспоминаниями об этом периоде трудо-
вой биографии. Сегодня в Государствен-
ной научной библиотеке Кузбасса имени 
В. Д. Фёдорова состоится его творческая 
встреча, в рамках которой пройдёт пре-
зентация книги «В Кузбасс – «на бис»!».

Активисты ветеранских организаций 
стали участниками Всекузбасской музей-
ной патриотической недели. Она приуро-
чена к памятной дате – Дню Неизвестно-
го Солдата.

Соболезнование. От имени ветера-
нов Кузбасса выражаю глубокое со-
болезнование родным и близким 

Сергея Борисовича Петрова в связи с его 
безвременной кончиной. Полковник Во-
оружённых сил РФ, председатель совета 
ветеранов Кемеровского высшего воен-
ного училища связи, педагог и наставник 
был заметной личностью в ветеранских 
рядах. Таким и запомнится в нашей па-
мяти этот замечательный человек.

ǉ. П. ǉевороǮова� 
ǫреǠсеǠаǮель ǆеǨеровскоǥ 

региональноǥ органиǣации веǮеранов.

// юбилей

ŚŸŴав żвŴечƉнности и мżŭрости 

В состав совета вошли и ветераны 
Великой Отечественной войны. В тот 
период они активно организовывали 
и проводили беседы, лекции о победе, 
возглавляли отряды юнармейцев, вне-
дряли в школах военно-спортивную 
игру «Зарница», возглавляли походы 
по местам боевой славы, становились 
инициаторами создания школьных му-
зеев. Целеустремлённо в этом направ-
лении работали участники Великой 
Отечественной войны В. А. Рогулин, 
А. В. Логунов, Л. Я. Веригина, П. Е. Пав-
ловец, А. Ф. Тарасова и многие другие. 

Первым председателем совета вете-
ранов была Сара Иосифовна Гершевич. 
На смену ей в 1986 году пришёл Вла-
димир Андреевич Рогулин – участник 
Великой Отечественной войны, врач 
по образованию. 

29 октября 1989 года по инициати-
ве Ленинского райкома партии был от-
крыт первый клуб ветеранов, который 
имел библиотеку, музыкальные ин-
струменты.

В 1991 году совет реорганизуется в 
совет ветеранов войны и труда (пенси-
онеров), Вооружённых сил и правоох-
ранительных органов. До 1993 года его 
возглавлял Геннадий Романович Чи-
стяков. В трудные 1990-е годы совет ве-
теранов возглавляли Иван Акимович 
Бизин, Александр Евстафьевич Попов, 
Виктор Илларионович Коновалов. 

В 2002 году совет возглавила Мар-
гарита Степановна Ильяшенко, се-
кретарь Ленинского райкома партии, 
кандидат исторических наук. По её 
инициативе был организован выпуск 
газеты, проводилась акция «Библио-
тека на колёсах» – ветеранам на дом 
доставляли книги и периодическую 
печать. В это же время проводились 
вечера-портреты, ветеранские двори-
ки и гостиные, акции «День открыто-
го письма». Энергичная, обаятельная, 
умеющая передать увлечённость иде-
ей и конкретным делом, Маргарита 
Степановна была всегда готова протя-
нуть каждому надёжную руку помощи. 

В разные годы ветеранскую органи-
зацию Ленинского района возглавля-
ли также Г. А. Лысенко, Н. Е. Анпило-
ва, С. Е. Павлов, В. Т. Моздукова. 

П͟ͰͮͧͬͰͧͦͪ 
ͫ͟͵ͧͫͤ͟Ͱͯͽ ͯ ͣͤͰͯͰ͟͡

Осенью 2023 года председателем ве-
теранской организации Ленинского рай-
она стала Татьяна Петровна Новикова. 

Совет ветеранов Ленинского райо-
на включает в себя 54 первичные ве-
теранские организации. Их активисты 

по-прежнему держат тесную связь со 
школами, посещают уроки мужества. 
Особенно интересно проходят эти ме-
роприятия в школьном музее им. Веры 
Волошиной в школе № 12, в школах 
№ 33, 92. 

Первичная ветеранская организа-
ция микрорайона № 26 (председатель 
Любовь Романовна Баранова) тесно со-
трудничает с детским домом № 1. Вете-
раны стали бабушками для воспитанни-
ков детского дома. Активисты-ветераны 
микрорайона № 27 (Людмила Георги-
евна Шатилина) бывают в социальной 
детской комнате в общежитии на пр. Ле-
нинградском, 24а, где общаются с ре-
бятишками. Ветераны микрорайона 
№ 25 (начинала работу Галина Иванов-
на Юстус, сейчас возглавляет Светлана 
Николаевна Чумакова) шефствуют над 
детсадами № 188 и 20. 

В памятные даты ветераны возла-
гают цветы к памятнику жителям бло-
кадного Ленинграда, Вечному огню, 
принимают участие в патриотических 
акциях в День защитника Отечества, 
День Победы. По зову сердца люди по-
могают бойцам СВО: вяжут сети, но-
ски, шьют балаклавы и бельё, пишут 
письма, отправляют посылки с тё-
плыми вещами. В посылки добавляют 
письма, написанные школьниками. 

͆ͧ͡;ͪ ͫͤ ͯͰͮͤ͟ͽ
Ветеранская организация сотруд-

ничает с территориальными управ-
лениями, ТОС, клубами по месту жи-
тельства, библиотеками, центрами по 
работе с населением. Именно первич-
ные организации помогают старшему 
поколению не замыкаться в четырёх 
стенах и приглашают людей в спортза-
лы и на стадионы, привлекают на суб-
ботники, патриотические, культурные 
мероприятия. Хочется отметить пред-
седателя ветеранской организации 
микрорайона № 14 Елену Леонидовну 
Лисову, Евдокию Ивановну Григорье-
ву, заведующую «Литературной гости-
ной», председателя первичной вете-
ранской организации микрорайона 
№ 22 Зою Васильевну Ермаченко.

В районе много творческих кол-
лективов, в их числе – хор советской 
песни, которым руководит профес-
сор, заслуженный работник культуры 
Анатолий Павлович Мохонько; хор ве-
теранов «Сударушка» (руководитель 
Евгений Вениаминович Иванов); во-
кальный ансамбль «Играй, гармонь» 
(Полина Андреевна Василенко); ан-
самбль народного и сценического 
бального танца «Россияночка» (Гали-

на Борисовна Бурлина); ансамбль тан-
ца «Надежда» (Надежда Семеновна 
Бушкова). Ветераны с удовольствием 
посещают театры, филармонию, вы-
ставки, музеи, экскурсии. Интересно 
и с пользой можно провести время в 
«Ветеранских двориках». Их в районе 
два: «Радуга» (пр. Ленинградский, 40б, 
руководит Валентина Ивановна Лука-
нова) и «Ленинградский, 25» (Зоя Ва-
сильевна Ермаченко). 

СͭͬͮͰ   ͦͩͬ͟͢ ͦͣͬͮͬ͡ͺͽ 
Пенсионеры Ленинского района 

имеют возможность систематически 
заниматься спортом и физкультурой 
в группах здоровья в школах № 12, 33, 
45, 58, 92 и клубах по месту житель-
ства: «Белая Ладья», «Бодрячок», «То-
нус», «Чибис», «Союз». Более полуто-
ра тысяч пожилых людей увлекаются 
настольным теннисом, скандинавской 
ходьбой, шашками и шахматами, оздо-
ровительной гимнастикой, бегом, во-
лейболом, пионерболом, дартсом, лы-
жами, тренажёрами. Любители водных 
оздоровительных процедур с удоволь-
ствием бывают в бассейне «Сибирь». 
Для желающих всегда открыта дверь в 
губернском центре спорта «Кузбасс».

С 2001 года в городе проходит спар-
такиада ветеранов по 12 видам спорта, 
и наша команда – стабильно в призо-
вой тройке. Хочется отметить лыж-
ников Григория Корнева, Юрия Де-
ревнина, теннисиста Игоря Неверова, 
команду по волейболу (капитан Юрий 
Овчинников). А Зоя Егоровна Марше-
ва, ветеран спорта, недавно отметив-
шая свой 80-летний юбилей, – участ-
ница 20 спартакиад! 

Оͯͬͤͫͧͤ͡ ͫͬͬͬ͢͡ 
В нынешнее время жизнь ставит 

задачу освоения финансовой, юри-
дической, компьютерной грамотно-
сти. Научиться пользоваться порта-
лом «Госуслуги», посмотреть долги в 
личном кабинете налоговой инспек-
ции ветеранам помогают Госунивер-
ситет, библиотеки, СРЦ «Маленький 
принц». Освоение нового придаёт уве-
ренность людям «серебряного возрас-
та», повышает самооценку. Впереди 
много новых планов, идей, задумок. А 
претворять в жизнь их будут активи-
сты – ветераны, энтузиасты, которых 
в общественной ветеранской органи-
зации Ленинского района много!

В. С. ƽалахонов� 
ǫреǠсеǠаǮель ǆеǨеровскоǥ 

гороǠскоǥ органиǣации веǮеранов. 
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 ǃгор Ǐеменов, ǆван Каȱирскиǳ и Виктор Ǐмирнов раǥраǟотали 
теǳнологию ȶкологиȰной перераǟотки пластика.

ŊоŴƅƁие открƄтиƈ ƇнƄž żчƉнƄž 

̈́ͫͧ ͫ͟ͱͨͧ ПМ͔
В ПАО «Кокс» и ООО «Уча-

сток «Коксовый» мероприятие 
проходит в рамках единого об-
разовательного бренда «Дни на-
уки ПМХ» и профориентацион-
ных программ предприятий. С 
каждым годом в конференцию 
включается всё больше ребят, 
увлечённых научной деятель-
ностью, экспериментами и ра-
ционализаторством. Для куз-
басских школьников НПК – не 
только блестящая возможность 
заявить о своих разработках и 
получить оценку компетент-
ных специалистов, но и зара-
ботать дополнительные баллы 
при поступлении в КузГТУ им. 
Т. Ф. Горбачёва. 

Принять участие в конфе-
ренции на площадке предпри-
ятия, которому в следующем 
году исполнится 100 лет, вызва-
лись учащиеся из экономиче-
ской гимназии № 17, лицея № 62 
и школ № 14, 36. Традиционно 
НПК поддержали юные иссле-
дователи из Новосафоновской 
школы Прокопьевского муни-
ципального округа, Промыш-
ленновской СОШ № 56.

Жюри возглавил директор по 
науке и инновационным техно-
логиям, доцент, кандидат эконо-
мических наук Сергей Субботин. 
Работы оценивали директор по 
персоналу и социальным вопро-
сам Марина Булаевская, началь-
ник производственно-техниче-
ского отдела Николай Манин, 
начальник отдела обучения и 
развития персонала Ольга Ды-
мова, заместитель начальника 
отдела по охране окружающей 
среды, ГО и ЧС Роман Золкин, 
инженер-релейщик электроце-
ха Владимир Садовский, инже-
нер физико-химических мето-
дов Ирина Боголюбова, инженер 
по организации и нормирова-
нию труда – экономист эконо-
мического отдела Маргарита Бе-
ленькова.

В состав жюри вошли пред-
ставители преподавательского 
состава КузГТУ: директор Ин-

ститута химических и нефтега-
зовых технологий, профессор, 
доктор химических наук Татья-
на Черкасова, заведующий ка-
федрой химической технологии 
твёрдого топлива Института хи-
мических и нефтегазовых тех-
нологий кандидат технических 
наук Александр Неведров и до-
цент кафедры физики, канди-
дат технических наук Анатолий 
Мальшин.

«Именно за вами, за молодым 
поколением, – будущее Кузбасса, 
от вас зависит, как будет разви-
ваться производство, – обратил-
ся к участникам конференции 
директор по науке и инноваци-
онным технологиям ПАО «Кокс», 
доцент, кандидат экономических 
наук Сергей Субботин. – Особен-
но значимо для нас, чтобы ре-
бята, увлечённые точными на-
уками, продолжали развиваться 
в этом направлении: выбира-
ли в качестве будущей профес-
сии технические специальности, 
становились инженерами, тех-
нологами, механиками. Сегодня 
это одни из самых перспектив-
ных направлений для профес-
сионального и карьерного ро-
ста. Такие специалисты высоко 
востребованы, их труд достойно 
оплачивается, за них борются ра-
ботодатели». 

Рͨͤ͟Ͱ͟� ͭͩͯ͟Ͱͧͨ 
ͧ Ͷͱͪ

Школьники представили на-
учно-исследовательские рабо-
ты в пяти секциях: «Физические 
процессы», «Ресурсосбережение», 
«Химические процессы», «Охрана 
окружающей среды. Экологиче-
ская безопасность городской сре-
ды. Экология человека» и «Ме-
неджмент». 

Талантливые ребята удивили 
жюри оригинальными идеями, 
каждая из которых несёт прежде 
всего практическую пользу. Так, 
11-классник из школы № 36 Ни-
кита Антоненко изобрёл ракету, 
позволяющую анализировать 
загрязнение воздуха на высо-
те свыше 200 метров. По словам 

юного учёного, эта разработка 
будет полезна для экологиче-
ской службы любого предприя-
тия, осуществляющей контроль 
параметров атмосферы.

10-классницы из Новосафо-
новской школы Мария Иванова и 
Елизавета Одинцова рассказали о 
возможностях и перспективах пе-
реработки золошлаковых отхо-
дов, а учащаяся 8-го класса СОШ 
№ 14 Анастасия Мозалева иссле-
довала, как шумовое загрязнение 
воздействует на человека.

Инновационную разработ-
ку представили старшеклассни-
ки Егор Семёнов, Виктор Смир-
нов и Иван Каширских в секции 
«Ресурсосбережение». Кемеров-
чане разработали технологию 
переработки пластиковых от-
ходов. Придуманная ими уста-
новка позволяет изготавливать 
из данного сырья филамент для 
3D-печати. Идею ребята пред-
ставили мэру Кемерова Дми-
трию Анисимову и получили от-
вет, что администрация города 
готова поддерживать уникаль-
ный экопроект.

«Свою работу я посвятил изу-
чению спектра электрических 
источников света посредством 
спектрометра для эффективно-
го роста растений, – рассказал 
учащийся 11-го класса школы 
№ 36 Ярослав Свечников. – Сам 
соорудил спектрометр и стал из-
учать фитолампы для выращи-
вания рассады. Выяснилось, что 
не все производители могут га-
рантировать качество ламп и не 
все приборы одинаковы по мощ-
ности света и эффективности. 
Спасибо организаторам науч-
но-практической конференции 
ПМХ в ПАО «Кокс» за ежегод-
ную возможность презентовать 
проекты. В прошлом году я за-
нял первое место в секции «Фи-
зические процессы», надеюсь 
победить и сейчас».

Высокий уровень работ еди-
ногласно отметили все члены 
жюри. Определить победите-
лей будет непросто, результаты 
интеллектуального состязания 
в Восьмой научно-практиче-

ской конференции ПМХ огла-
сят после подведения итогов. 
Все участники получили дипло-
мы от управляющего директора 
ПАО «Кокс» Бориса Булаевско-
го и сборники по итогам науч-
но-практической конференции 
ПМХ среди сотрудников пред-
приятия.

Начальник производствен-
но-технического отдела завода 
Николай Манин отметил: «Все 
работы, которые были презен-
тованы, имеют не только науч-
ную составляющую, но и прак-
тическую значимость. Теория 
всегда должна подтверждаться 
практикой, и сегодня вы это до-
казали. В поиске нового реше-
ния вы изобретаете уникальное, 
экспериментируете, совершаете 
открытия. Это не всегда удаётся 
с первого раза. Не отчаивайтесь 
и не теряйте стремления к раци-
онализаторству».

ПͮͬͤͨͰ ͣͩͽ ͱ͵ͯ͟Ͱͨ͟
Детская научно-практиче-

ская конференция прошла и в 
ООО «Участок «Коксовый». В 
ней приняли участие дети со-
трудников и учащиеся подшеф-
ной школы № 11, также присо-
единились старшеклассники из 
киселёвских СОШ № 14, 25 и 
прокопьевской школы № 2. 

На площадке предприятия 
пять ребят представили иссле-

довательские проекты. Работы 
были посвящены угледобыва-
ющей промышленности. Учени-
ца МБОУ «СОШ № 11» Полина 
Гаркуша выступила с докладом 
на тему «Уровень шума от взрыв-
ных работ», а Мария Фризоргер 
из Прокопьевска подготовила 
проект «Применение газоанали-
заторов на разрезах Кузбасса».

Лучшим на конференции в 
Киселёвске признали проект 
«Визуальная безопасность на 
предприятии» учащейся школы 
№ 14 Алины Колотовой. Иссле-
довательскую работу курирова-
ла Наталья Рыманова, инженер 
службы по производственно-
му контролю и охраны труда 
ООО «Участок «Коксовый». 

Проигравших не оказалось: 
памятные подарки и почётные 
грамоты от управляющего ди-
ректора предприятия Владими-
ра Перекрестова по традиции 
получили все юные учёные. 

«Участвовала в конференции 
впервые. Организаторы пред-
ложили несколько разделов, по 
которым мы могли подготовить 
доклады. Вместе с учителем хи-
мии Елизаветой Витальевной 
Урбан выбрали тему «Уровень 
шума от взрывных работ». Ис-
следовали его влияние на окру-
жающую среду. Мы живём в 
угольном крае, поэтому толь-
ко от нас зависит развитие Куз-
басса. Хотелось бы получить 
хорошее образование в нашем 
регионе», – поделилась ученица 
прокопьевской школы № 11 По-
лина Гаркуша. 

«Моя тема – «Применение 
газоанализаторов на разрезах 
Кузбасса». Её мне посоветова-
ла взять мама. В угледобыва-
ющей промышленности важ-
но соблюдать технику безопас-
ности. Если у работников пред-
приятия будут дополнительные 
средства для анализа опасных 
веществ в воздухе, то удастся 
спасти больше жизней. Спаси-
бо за помощь моему куратору 
Сергею Владимировичу Колма-
чихину, руководителю вспомо-
гательной горноспасательной 
команды», – рассказала учаща-
яся прокопьевской школы № 2 
Мария Фризоргер.

ǁлена Ǉеонова.

Восьмая научно-практическая конˉеренция ˪ромышленно-металлурги-
ческого холдинга обˎединила школьников города и Кемеровской 
области. ʳникальные разработки и доклады на актуальные темы науки 
и ˑкологии представили 19 учащихся �£11-х классов.

 ǋаǱȰно-практиȰескаȸ конференциȸ ПМǓ оǟȳединила реǟȸт 
иǥ ȱкол города и региона.

 В ǌǌǌ «ǑȰасток «Коксовȴй» наǱȰнȴе идеи представили 
дети сотрǱдников и ǱȰаȲиесȸ ȱкол Киселевска 
и Прокопьевска.
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// не пропустите

 Фото предоставлено пресс-слǱǤǟой администрации Кемерова.

// знай наших

ŋсƉ ŴżчƁее ȟ ŭетƈм
// мастер-класс 

В преддверии Нового года 
в кемеровской детской школе искусств 
̲ 46 в рамках проекта «Семейные 
выходные» стартовала серия 
мастер-классов по изготовлению 
новогодних поделок и сувениров.

Уже прошло первое занятие, оно было посвящено технике 
валяния и знакомству с шерстью. Учащиеся школы вместе с 
родителями под руководством опытного наставника осваи-
вали азы валяния и учились делать сувенирные валеночки – 
национальный атрибут русской зимы, который традиционно 
ассоциируется с Новым годом, главным зимним волшебни-
ком Дедом Морозом и его внучкой Снегурочкой. Итогом ра-
боты стали поделки, которыми можно украсить новогоднюю 
ёлочку, использовать как брелок, в качестве декора для дома 
и автомобиля или нарядить в них самодельную куколку-сне-
гурочку.

Занятие пришлось по душе ребятам самых разных возрас-
тов, а также их бабушкам, мамам и даже папам, которые в из-
готовлении валяных сувениров проявляют фантазию и креа-
тивный подход.

В рамках «Семейных выходных» мастер-классы в кемеров-
ской ДШИ № 46 проходят регулярно по самым разным твор-
ческим направлениям: живописи, керамике, гравюре, мыло-
варению и так далее. Занятия по валянию и работа с шерстью, 
по словам педагогов школы искусств, – одни из самых вос-
требованных.

О ͇̀КО͊̈́ОВ̀͌͌ОМ ̈́Р̀КО͌ͅ
С 11 Д˥КАʭРʽ В Г˩СʳДАРС˭В˥НН˩ַ НАʳʵН˩ַ 
ʭʱʭʲʱ˩˭˥К˥ КʳʰʭАССА ʱМ. В. Д. ˮ˿Д˩Р˩ВА 
М˩ʯН˩ ʭʳД˥˭ ˪˩СМ˩˭Р˥˭ʺ С˥М˥ַНʹַ Н˩В˩Г˩Д̞
Нʱַ Д˥˭СКʱַ ʱН˭˥РАК˭ʱВН˩̞Мʳʲʺ˭ʱМ˥Дʱַ̞
Нʹַ С˪˥К˭АКʲʺ ̧КАК НАʳʵʱ˭ʺ ДРАК˩НА�̨.
ɉто сказоɔна΄ истори΄ о заколдованном драконе, который 
забыл, ɔто такое хороɕо и ɔто такое плохо. ȼлуждающий 
в отɔа΄нии по волɕебному лесу сказоɔный зверь встреɔает 
на пути хоз΄ев уход΄щего года � Кота и Кролика, которые 
вместе с реб΄тами помогают ему вспомнить то, ɔто было 
забыто по вине злого волɕебника. Весȴлые игры, ново-
годн΄΄ сказка и встреɔа с Ƚедом Ȣорозом и Снегуроɔкой 

� больɕие новогодние программы будут проходить в ȩȴ-
доровском зале библиотеки с понедельника по ɔетверг в 
11�00 и 14�00. Ƚополнительно можно воспользоватьс΄ услу-
гами проессионального отограа библиотеки. Предва-
рительна΄ регистраɓи΄ детских групп ведȴтс΄ по телео-
нам� 44-18-ͮ7 и 8-�ͮ0-277-�4-67.

Ӧ͚́͌̀͆̈́ В К͇͖̀̀ЬͅΧ С͑̀͌И͕ͅ
10 Д˥КАʭРʽ ˭˥А˭Р КʳК˩ʲ КʳʰʭАССА ˪˩КАʯ˥˭ 
С˪˥К˭АКʲʺ ̧ʰАК˩ʲД˩ВАННʹַ ʲ˥С̨. 

ʻ˭А МʳʰʹКАʲʺНАʽ ʱС˭˩Рʱʽ ˩ ˪РʱКʲʼʵ˥Нʱʽ˯ 
˭Р˿˯ КАʰАК˩В, Н˥ Сʵʱ˭Аʽ К˩ʰʹ, ʭʳД˥˭ ʱН˭˥Р˥С̞
НА Д˥˭ʽМ ˩˭ ˪ʽ˭ʱ ʲ˥˭. 
֩итературна΄ основа спектакл΄ � пьеса ȟеннади΄ Ƚыри-
на по сказкам сибирских казаков. Соɔный колорит каза-
ɔества окраɕивает все событи΄, происход΄щие на сɓене, 
΄ркими красками. Кот, Пȴс, Коза Ȣаɕка, Петух и девоɔка 
Ƚаɕа � жители казаɔьей станиɓы, из которой вдруг на-

ɔали пропадать люди. Верные служаки отправл΄ютс΄ в 
заколдованный лес на поиски и благодар΄ храбрости и 
смекалке спасают жителей станиɓы от злой ведьмы Сы-
ɔихи. В спектакле много песен, ɕуток, он пронизан под-
линно народным юмором и понравитс΄ не только дет΄м, 
но и взрослым.

̈́Р͒̓ В Б̈́ͅͅ ͌ͅ БРОСИ͑
10 Д˥КАʭРʽ В Н˩В˩КʳʰН˥ЦК˩М КʳК˩ʲʺН˩М ˭˥А̞
˭Р˥ ̧СКАʰ̨ ̣ ˪Р˥Мʺ˥РА� ʭʳД˥˭ ДАН С˪˥К˭АКʲʺ 
̧В˩ʲʶ˥ʭНʹַ СВ˥˭ʲʽʵ˩К̨.
ɉто волɕебна΄ сказка от режиссȴра Ƚмитри΄ ȼогдано-
ва �Ȣосква� и художниɓы Анастасии ȟонɔаровой �Санкт-
Петербург�. Спектакль поставлен по пьесе, котора΄ пове-
ствует о дружбе, взаимопомощи и о том, ɔто даже самое 
больɕое зло можно победить вместе. ȟлавные персона-
жи � мальɔик Ван΄, девоɔка ȣаст΄ и ȟном. Каждый из них 
попал в беду. Ȧеб΄там предстоит пройти долгий путь, на 
котором им встреɔаютс΄ разные герои. Перед спектаклем 
зрителей ждȴт новогодн΄΄ интермеди΄ у ȴлки �Путеɕе-
ствие в сказку�.

Полосǯ ǫоǠгоǮовила 
Ƽнна ǎиǨоȰǯк.

Участниками стали 292 му-
ниципальных образования – 
города и сельские поселения, 
представляющие все феде-
ральные округа страны. Кеме-
рово стал одним из пяти ли-
деров в номинации «Мир без 
границ», где главный критерий 
отбора победителей – включе-
ние детей-инвалидов и их се-
мей в социально значимые ме-
роприятия, жизнь местных 
сообществ.

Как рассказали в пресс-
службе администрации Кеме-
рова, у нашего города в этом на-
правлении большой опыт. На 
конкурс было представлено 42 
социально значимых события 
и более 100 успешных муни-
ципальных практик работы с 
детьми, оказавшимися в труд-
ной жизненной ситуации. Сре-
ди них – городской проект «Со-

беседник», который проводится 
совместно с Союзом писателей 
Кузбасса; фестиваль-конкурс 
театральных коллективов для 
детей с особыми образователь-
ными потребностями, в том 
числе с ментальной инвалидно-
стью «Белый кРОЛИк»; проект 
«Кемерово – Горловка: создание 
педагогической нетворкинг-
студии «От учителя к учителю»; 
фотовыставка «Особое мате-
ринство» и другие.

Кроме того, в рамках кон-
курса специалисты социальной 
сферы приняли участие в XIV 
Всероссийском форуме «Вме-
сте – ради детей! Благополучие 
ребёнка независимо от жизнен-
ных обстоятельств!», который 
проходил в Нижнем Новгороде. 
Здесь кемеровчане представи-
ли успешные практики прове-
дения фестивалей для замеща-

ющих семей «Мы – семья!» и 
«Свет надежды – детям!», фе-
стиваля для детей из детских 
домов «Надежда»; проекты по 
работе с одарёнными незрячи-
ми детьми, детьми-колясочни-
ками, ребятами с ментальной 
инвалидностью; рассказали о 
работе тренировочной квар-
тиры в детском доме. Оценили 
организаторы конкурса также 
участие кемеровчан во всерос-
сийских событиях: воспитан-
ники школы-интерната № 27 
дважды успешно выступили в 
Казани (на конкурсе «Добрая 
волна» и спартакиаде школь-
ных спортивных клубов), фут-
больная команда «Заря» дет-
ского дома № 2 представила 
СФО на ХIV чемпионате по ми-
ни-футболу «Память». Всего за 
год 10 500 юных кемеровчан 
стали участниками различных 
конкурсов.

И уже 18 декабря состоит-
ся торжественное награждение 
победителей, которые предста-
вят успешные муниципальные 
практики. Кроме того, пройдёт 
встреча с Галиной Кареловой, 
первым заместителем предсе-
дателя комитета Совета Феде-
рации ФС РФ, председателем 
организационного комитета 
конкурса.

Řразŭник 
ŸриŪŴиůаƈ

Кемерово £ среди победителей Всероссий-
ского конкурса «Города для детей». В ˑтом 
году конкурс проводили в 14-й раз. ˩ргани-
заторы £ ˮонд поддержки детей, находя-
щихся в трудной жизненной ситуации, Совет 
ˮедерации ˮедерального Собрания Россий-
ской ˮедерации в партнёрстве с Ассоциаци-
ей малых и средних городов России.
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// волейбол

ŚкрżŸżŴƉзнƄŲ ŸоŭƃƉм
// спринт-новости

// хоккей с мячом

ŘреŭновоŬоŭниŲ созƄв

 ǎоман Пакȱин ^ лǱȰȱий ǟомǟардир 
«КǱǥǟасса» в сеǥоне� ��� оȰков в восьми 
матȰаǳ. Фото Владимира Клюева.

МʱНʱ̞ˮʳ˭ʭ˩ʲ
Воспитанники новокуз-
нецкого «Сиб-˭ранзита» 
вратарь Никита Кречетов, 
полевые игроки Артём 
Амеленюк, Александр Дят-
лов, Мухаммаджон ʳмаров 
сыграли за юношескую 
сборную России 
на международном турнире 
в ʭразилии.

В городе Маƾе �Ǉтат ǥио�де�
Ƭанейро� �� ноǎбрǎ – 
� декабрǎ соперниǆали �� команд 
ǄǱтболистов не старǇе �� лет� 
Ǣа грǱпповой стадии сорев�
нований подопеǆные Ǧергеǎ 
Абрамова разгромили командǱ из 
американского ǢǋǍ�֫орка ������, 
аргентинский �ǥивер Плейт� 
�����, но проиграли бразилǋскомǱ 
�ПалмейрасǱ� ������

В стартовом раǱнде плей�оǄǄ 
россиǎне одолели колǱмбийский 
�ƹвентас� �����, в полǱǄинале 
ǱстǱпили хозǎевам тǱрнира ������ 
Матǆ за третǋе место с бразилǋ�
ской командой �Васко да Гама� 
законǆилсǎ вниǆǋǍ �����, а в серии 
пеналǋти Ǳдаǆа была на стороне 
соперников�

Ǡапитан сборной ǥоссии 
Александр Дǎтлов открыл сǆёт 
в �ǱтеǇителǋном� Ǆинале, всего 
ƾе забил пǎтǋ мǎǆей� Поразили 
ворота соперников МǱхаммадƾон 
ưмаров ���, Артём АмеленǍк ��� 
и Ǣикита Ǡреǆетов ����

СН˩ʳʭ˩РД
Воспитанница таштаголь-
ской спортивной школы 
Кристина ˪ауль выиграла 
два стартовых ˑтапа Кубка 
России в борд-кроссе.

Ǧоревнованиǎ впервые состоǎ�
лисǋ на трассе горнолыƾного ком�
плекса �ǣктǎбрǋский� в Ưабытнаги 
�ƺмало�Ǣенеǅкий автономный 
окрǱг�� В тǱрнире Ǳǆаствовали 
�� ƾенǈина и �� мǱƾǆин�

Ǡристина ПаǱлǋ, выстǱпаǍ�
ǈаǎ такƾе за Ǡрасноǎрский край, 
возглавила обǈий заǆёт ǠǱбка 
ǥоссии� ƹлиǎ Ưаптева �Ǡемеров�
скаǎ, Ǣовосибирскаǎ области� 

– на второй и Ǉестой строǆках 
итоговых протоколов� ǧаǇтаголеǅ 
Андрей Анисимов на стартовом 
этапе замкнǱл топ�квартет, на 
втором – занǎл седǋмое место�

ǧретий этап ǠǱбка страны 
в борд�кроссе пройдёт в ǎнваре 
в Ǡировограде �Ǧвердловскаǎ 
областǋ��

˯˩КК˥ַ 
С ʶАַʭ˩ַ
Сегодня новокузнецкий 
«Металлург» встречей с 
клубом «ʵелны» (Набе-
режные ʵелны) продол-
жит домашнюю сессию в 
чемпионате Всероссийской 
хоккейной лиги.

В минǱвǇий вторник �ста�
левары� переиграли на арене 
�ǠǱзнеǅкий лёд�, вместивǇий 
��� болелǋǈиков, неǄтекамский 
�ǧорос� – ��� ����, ���, ����� Ƴайбы 
забросили Илǋǎ ƲеǄанов, Ǧемён 
Иванов, Антон ƳенǄелǋд и ǥоман 
ǣпалев� Вратарǋ хозǎев Дмитрий 
ƪрагинский сделал �� �спасений��

�Провели однǱ из лǱǆǇих игр 
в сезоне� Выглǎдели достойно, 
солидно, Ǳверенно�, – отметил 
главный тренер новокǱзнеǆан 
Валерий ƪелов�

В таблиǅе ВǩƯ �МеталлǱрг� 
занимает ���е место, набрав 
�� оǆков в �� матǆах �разниǅа 
Ǉайб �� – ���� В сǱбботǱ, 
� декабрǎ, кǱзбасский клǱб примет 
�Иƾсталǋ� �Иƾевск�, а �� декабрǎ 
заверǇит домаǇнǍǍ сессиǍ 
встреǆей с пермским �Молотом��

ƼнǠреǥ ǎарков.

В субботу, 9 декабря, кеме-
ровский «Кузбасс» в девя-
том туре чемпионата России 
примет «ʰенит» (Казань). 
Матч состоится в спортком-
плексе «Кузбасс-Арена» 
(проспект ˪ритомский, 10). 
Начало в 17�00.

В самом современном и самом боль-
шом (вмещает свыше семи тысяч болель-
щиков) спорткомплексе региона волей-
больный «Кузбасс» квартирует время от 
времени: в минувшем сезоне сыграл здесь 
два матча. Постоянно команда базирует-
ся в СРК «Арена» (ул. Гагарина, 124).

Конечно, встреча кемеровчан с чемпи-
оном и обладателем Кубка страны вызы-
вает повышенный интерес и заслуживает 
особого внимания. Казанский клуб при-
ехал в Кемерово из Красноярска, где 5 де-
кабря одолел местный «Енисей» (3:2).

В таблице суперлиги кемеровчане за-
мыкают квартет лидеров, уступая балл 
субботнему оппоненту. В активе «Кузбас-
са» – шесть побед, в пассиве – два госте-
вых поражения в пяти партиях от «Шах-
тёра» из белорусского Солигорска и 
«Енисея», кои не относятся к фаворитам 
сезона.

Правда, «Кузбасс» ещё не встречался 
с топ-клубами, в числе которых «зенит-
чики» из Казани и Санкт-Петербурга, но-
восибирский «Локомотив», московское 
«Динамо». Именно этот квартет соперни-
чал в полуфиналах Кубка страны – 2023. 
Оспорят трофей 24 декабря в Москве 
«Динамо» и казанский «Зенит».

В предыдущем туре «регулярки» ке-
меровчане одержали 28 ноября «сухую» 

победу в Новокуйбышевске над «Новой» 
– 3:0 (25:20, 25:15, 25:22). В матче с аутсай-
дером суперлиги результативно действо-
вали Роман Пакшин, набравший 19 очков, 
и серб Душан Петкович (13). В стартовом 
составе гостей сыграли также капитан 
команды Александр Маркин (8), Денис 
Черейский (8), Алексей Лобызенко (7), 

Егор Кречетов (3) и либеро Валентин Го-
лубев. На замену в третьей партии выхо-
дил Слави Костадинов.

Главный тренер «Кузбасса» Алексей 
Бабешин резюмировал после матча: «Се-
годня у ребят был сумасшедший настрой. 
Хорошо отыграли наши блокирующие. 
Мы работаем над этим элементом скру-
пулёзно, у меня есть помощник (Алек-
сандр Герасимов, вице-чемпион Олим-
пиады-2000. – Прим. авт.), в своё время 
один из лучших блокирующих в чемпи-
онате страны. Будем и дальше улучшать 
этот компонент».

Скрупулёзная работа приносит ре-
зультат. Денис Черейский – первый сре-
ди блокирующих суперлиги: на его сче-
ту 28 «чехлов». Душан Петкович не знает 
равных по количеству подач навылет – 
19 эйсов. В списке бомбардиров сезона 
четвёртую строчку занимает Роман Пак-
шин – 126 очков.

Очевидно, дальнейшая скрупулёзная 
работа (и не только над одним элемен-
том) поможет кемеровчанам выполнить 
и программу-минимум, то есть выйти в 
плей-офф, где сыграют восемь клубов, и 
даже подняться выше, приблизившись 
по итогам сезона к топ-квартету элит-
ного дивизиона российского волейбола. 
Напомню: в чемпионате России – 2023 
«Кузбасс» финишировал на девятом ме-
сте.

ВаǠиǨ ƼнǮонов.

ТАБЛО

ʵемпионат России. 2023�24 г.
Суперлига. ˪редварительный ˑтап
˪оложение команд� 1. �֩окомотив� �ȣово-
сибирск� � 21 оɔко �разниɓа партий 21 � 4�. 
2. �Ƚинамо� �Ȣосква� � 21 �21 � 7�. 3. �ȿенит� 
�Казань� � 20 �22 � 10�.
4. «Кузбасс» (Кемерово) £ 19 (22 £ 10).
ͮ. �ȼелогорье� �ȼелгород� � 18 �21 � 12�. 
6. �ȩакел� �ȣовый Ɂренгой� � 1ͮ �1� � 14�. 
7. �Ƞнисей� �Красно΄рск� � 1ͮ �20�18�. 
8. �Ƚинамо-֩Ȥ� �֩енинградска΄ обл.� � 12 
�13 � 1ͮ�. �. �ȿенит� �Санкт-Петербург� � 11 
�1ͮ � 14�. 10. �Ʉахтȴр� �Солигорск� � 11 �1ͮ � 
20�. 11. �ȟазпром-Ɋгра� �Сургут� � 8 �11 � 1��. 
12. �Ɂрал� �Ɂа� � 6 �12 � 1��. 13. �Ɋгра-Са-
мотлор� �ȣижневартовск� � 6 �8 � 1��. 14. АСК 
�ȣижний ȣовгород� � 6 �7 � 18�. 1ͮ. �ȣет΄-
ник� �Ȥренбург� � 6 �10-22�. 16. �ȣова� �ȣово-
куйбыɕевск� � 3 �ͮ � 21�.

// тем временем

Ƚубль �Кузбасса� лидирует в ɔемпионате Ȣолодȴжной лиги. В турнире уɔаствуют 
16 команд.
Подопеɔные Серге΄ Ȩроɓкого одержали 14 побед в 16 матɔах, в том ɔисле ɔетыре � 
в �Кузбасс-Арене�, где команда сыграла 31 окт΄бр΄ � 4 но΄бр΄.
В п΄том туре регул΄рного сезона кемеровска΄ �молодȴжка� проведȴт 17�22 декабр΄ 
в ȣовосибирске ɕесть матɔей. Соперники � местный �֩окомотив-СɄȤȦ�, �Ƚинамо-
Ȥлимп� �Ȣосква� и �Ʉахтȴр-2� �Солигорск�.

В среду, 6 декабря, 
в ʱркутске начался 
учебно-тренировочный сбор 
национальной команды 
под руководством главного 
тренера «Кузбасса» 
ʱльяса ˯андаева.

В столицу Приангарья вызваны 
18 хоккеистов из восьми клубов, в том 
числе 4 – из «Кузбасса»: защитник Да-
нила Яковлев, полузащитник Александр 
Баздырев, нападающие Роман Дарков-
ский и Никита Иванов.

Завтра, 8 декабря, сборная России сы-
грает с местным «Байкалом-Энергией», 
на следующий день проведёт открытую 
тренировку и автограф-сессию. В вос-
кресенье, 10 декабря, состоится «Матч 
всех звёзд» суперлиги русского хоккея: 
«Запад» – «Восток». За команду «Вос-
тока» заявлены пять посланцев нашей 

команды: четыре «сборника» и Артём 
Репях.

1 и 4 декабря, накануне перерыва в 
чемпионате страны, «Кузбасс» разгромил 
на своём льду нижегородский «Старт» 

– 12:3 (9:1) и ульяновскую «Волгу» – 8:2 
(2:1). В первом матче лучшим в составе 
хозяев признан Владислав Тарасов, за-
бивший пять мячей, во втором – швед Си-
мон Янссон, набравший по системе «гол 
плюс пас» 6 (3 + 3) баллов. 

Пропустили матч с «Волгой» Денис 
Борисенко (в роли капитана команды 
его заменил Баздырев), Никита Иванов 
и Илья Бондин. Дебютировал в «Куз-
бассе» 17-летний Андрей Суворов – са-
мый молодой игрок кемеровчан в сезо-
не. Ранее дебютировали в суперлиге три 
воспитанника нашей хоккейной школы: 
вратарь Айдар Нестеров, полузащитник 
Егор Бердников и нападающий Никита 
Стасенко. Этот квартет помог кемеров-
ской «молодёжке» 5–6 декабря одержать 
две домашние победы над дублем «Бай-

кала-Энергии» во втором туре всерос-
сийских соревнований в высшей лиге 

– 4:1, 6:2. В первом туре, 29–30 ноября, 
кемеровчане обменялись в Новосибир-
ске победами с фарм-клубом «Сибсель-
маша» – 4:2, 4:9.

«Кузбасс» лидирует в чемпионате Рос-
сии, одержав девять побед кряду (разни-
ца мячей  81–23). В девяти турах зарабо-
тал 27 очков и архангельский «Водник» 
(74 – 27). На три балла меньше в активе 
московского «Динамо» (91 – 38). Крас-
ноярский «Енисей» и чемпион страны 
хабаровский «СКА-Енисей» – на рассто-
янии семи-восьми очков от столичного 
клуба.

«Гладкий» турнир суперлиги возоб-
новится в среду, 13 декабря. «Кузбасс» 
примет в одноимённом Ледовом двор-
це «Водник». В субботу, 16 декабря, в 
заключительном домашнем матче ка-
лендарного года кемеровчане сойдутся 
с «Динамо».

ВаǠиǨ ƼнǮонов.
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// благоустройство

Акционерное общество «Негосудар-
ственный пенсионный фонд «Откры-
тие» (АО «НПФ «Открытие»), место на-
хождения: г. Москва, адрес: 129110, 
г. Москва, ул. Гиляровского, д. 39, стр. 3, 
ИНН / КПП: 7704300571 / 770201001, ОГРН 
1147799009104, лицензия Банка России на 
осуществление деятельности по пенсион-
ному обеспечению и пенсионному стра-
хованию от 20.05.2014 № 432, в соответ-
ствии со статьей 33 Федерального закона 
от 07.05.1998 № 75-ФЗ «О негосударствен-
ных пенсионных фондах» уведомляет о 
том, что 23.11.2023 внеочередным Общим 
собранием акционеров АО «НПФ «Откры-
тие» принято решение о реорганизации АО 
«НПФ «Открытие» в форме присоединения 
к другому юридическому лицу (протокол 
от 23.11.2023 № 4). 

Планируемый (примерный) срок завер-
шения процедуры реорганизации – второй 
квартал 2024 года. Изменение указанно-
го срока возможно по факту прохождения 
регистрационных процедур.

Порядок предъявления кредиторами 
АО «НПФ «Открытие» требований: 

Требования кредиторов АО «НПФ «От-
крытие» (далее – Фонд) могут быть предъ-
явлены по адресу места нахождения Фон-
да в письменной форме в течение 30 дней 
с даты последнего опубликования уведом-
ления о реорганизации либо в течение 30 
дней с даты получения ими уведомления в 
письменной форме или в форме электрон-
ного документа (электронного сообщения) 
о начале процедуры реорганизации Фонда, 
направленного в соответствии с пунктами 
5 и 5.1 статьи 33 Федерального закона от 
07.05.1998 № 75-ФЗ «О негосударственных 
пенсионных фондах».

Письменные обращения заинтересо-
ванных лиц по вопросам реализации их 
прав, в том числе о предоставлении копии 
решения о реорганизации Фонда, могут 
быть направлены по адресу: 300013, Туль-

ская область, г. Тула, ул. Радищева, д. 6, АО 
«НПФ «Открытие», а также по адресу элек-
тронной почты Фонда: cc@open-npf.ru. 

Кредиторы Фонда по обязательствам, 
отличным от обязательств, возникших из 
договоров негосударственного пенсион-
ного обеспечения (далее – пенсионный 
договор) и договоров об обязательном 
пенсионном страховании, а также иных 
обязательств, связанных с исполнением 
этих договоров, вправе потребовать до-
срочного исполнения или прекращения 
обязательств Фондом и возмещения свя-
занных с этим убытков. 

Кредиторы Фонда по обязательствам, 
возникшим из пенсионных договоров, 
вправе потребовать досрочного прекра-
щения обязательств и выплаты им выкуп-
ной суммы или перевода ее в другой не-
государственный пенсионный фонд по их 
выбору в связи с реорганизацией Фон-
да, если возможность выплаты выкупной 
суммы или перевода ее в другой негосу-
дарственный пенсионный фонд при рас-
торжении договора прямо предусмотрена 
пенсионным договором и Пенсионными 
правилами Фонда. Размер выкупной сум-
мы определяется в соответствии с пен-
сионным договором и Пенсионными пра-
вилами Фонда. Требования о досрочном 
прекращении обязательств и выплате вы-
купной суммы или переводе ее в другой 
негосударственный пенсионный фонд по-
даются по форме, утвержденной Указани-
ем Банка России от 15.09.2014 № 3381-У 
«О формах заявлений (требований) кре-
диторов негосударственного пенсионного 
фонда по обязательствам, возникшим из 
пенсионных договоров, о досрочном пре-
кращении обязательств и выплате выкуп-
ной суммы или переводе ее в другой него-
сударственный пенсионный фонд в связи 
с реорганизацией негосударственного 
пенсионного фонда и инструкциях по их 
заполнению». 

Кредиторы Фонда по обязательствам, 
возникшим из договоров об обязательном 
пенсионном страховании, вправе осуще-
ствить в порядке, предусмотренном Феде-
ральным законом от 07.05.1998 № 75-ФЗ «О 
негосударственных пенсионных фондах» 
и Федеральным законом от 24.07.2002 № 
111-ФЗ «Об инвестировании средств для 
финансирования накопительной пенсии в 
Российской Федерации», переход в другой 
негосударственный пенсионный фонд или 
Фонд пенсионного и социального страхо-
вания Российской Федерации с передачей 
средств пенсионных накоплений в разме-
ре, определенном пунктом 2 статьи 36.6-
1 Федерального закона от 07.05.1998 № 
75-ФЗ «О негосударственных пенсионных 
фондах». Заявления о переходе в другой 
негосударственный пенсионный фонд или 
Фонд пенсионного и социального страхо-
вания Российской Федерации в связи с ре-
организацией Фонда направляются в по-
рядке, предусмотренном Федеральным 
законом от 07.05.1998 № 75-ФЗ «О него-
сударственных пенсионных фондах», в 
Фонд пенсионного и социального страхо-
вания Российской Федерации кредитора-
ми Фонда по обязательствам, возникшим 
из договоров об обязательном пенсион-
ном страховании. Заявления о переходе 
в другой негосударственный пенсионный 
фонд или Фонд пенсионного и социаль-
ного страхования Российской Федерации 
в связи с реорганизацией Фонда направ-
ляются в Фонд пенсионного и социального 
страхования Российской Федерации кре-
диторами Фонда по обязательствам, воз-
никшим из договоров об обязательном 
пенсионном страховании, по форме, ут-
верждаемой Фондом пенсионного и соци-
ального страхования Российской Федера-
ции (приказ СФР от 26.05.2023 № 908). 

Не позднее последнего дня квартала, в 
котором истекает срок для подачи кредито-
рами Фонда требований о досрочном пре-

кращении или исполнении обязательств в 
связи с реорганизацией, Фонд определяет 
состав своих кредиторов и размер требо-
ваний, подлежащих досрочному удовлет-
ворению. Требования кредиторов Фонда в 
связи с его реорганизацией, включая заяв-
ления кредиторов Фонда о переходе в дру-
гой негосударственный пенсионный фонд 
или Фонд пенсионного и социального стра-
хования Российской Федерации, подлежат 
удовлетворению при условии выдачи Бан-
ком России согласования проведения реор-
ганизации Фонда. 

В процессе реорганизации будут со-
блюдены все предусмотренные в пенси-
онных договорах и договорах об обяза-
тельном пенсионном страховании права 
вкладчиков, участников и застрахованных 
лиц Фонда.

Адрес АО «НПФ «Открытие»: 129110, 
г. Москва, ул. Гиляровского, д. 39, стр. 3, и 
его обособленных подразделений:

607220, Нижегородская область, г. Ар-
замас, 50 лет ВЛКСМ ул., д. 8а.

650000, Кемеровская область, г. Кеме-
рово, Кузнецкий пр-кт, д. 17.

628485, Тюменская область, Ханты-
Мансийский автономный округ, г. Когалым, 
проезд Сопочинского, д. 1.

603006, Нижегородская область, 
г. Нижний Новгород, Варварская ул., д. 40.

460024, Оренбургская область, г. Орен-
бург, Аксакова ул., д. 20б.

443070, Самарская область, г. Самара, 
Аэродромная ул., д. 45а.

197110, г. Санкт-Петербург, Большая 
Разночинная ул., д. 14.

300013, Тульская область, г. Тула, При-
вокзальный район, ул. Радищева, д. 6.

680030, Хабаровский край, г. Хабаровск, 
Шеронова ул., д. 65.

Адрес сайта АО «НПФ «Открытие»: 
https://open-npf.ru.

Телефон: 8-800-200-5-999, е-mail: 
cc@open-npf.ru.

УВЕДОМЛЕНИЕ
О НАЧАЛЕ ПРОЦЕДУРЫ РЕОРГАНИЗАЦИИ АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «НЕГОСУДАРСТВЕННЫЙ ПЕНСИОННЫЙ ФОНД «ОТКРЫТИЕ» 

«Эффективность перехода на светоди-
одные светильники доказана не только 
научными расчётами, но и проверена на 
практике нашими муниципалитетами. С 
начала действия проекта благодаря мо-
дернизации освещения общественных 
мест, детских и спортивных площадок 
мы уже сэкономили 413 млн рублей. При 
этом светодиодные лампы дают более 
яркий свет, что благоприятно сказыва-
ется на безопасности и комфорте кузбас-
совцев, к тому же такой тип освещения 
потребляет меньше энергии, снижает 
нагрузку на сети в городах и селах», – 
подчеркнул губернатор Сергей Цивилев.

За 2023 год количество подобных то-
чек уличного освещения выросло на 

16,5 тысячи. Теперь их число выросло до 
143 тысяч. Светоточек внутреннего ос-
вещения в Кузбассе стало 489 тысяч: об-
щий прирост почти на 162 тысячи штук. 
При этом ряду глав территорий рекомен-
довали ускорить проводимую работу.

По информации Центра развития 
жилищно-коммунального и дорожно-
го комплекса региона, на 100 процентов 
модернизировали внутреннее освеще-
ние в учреждениях Таштагольского рай-
она, на 91 – в Анжеро-Судженске, на 83 – 
в Гурьевском и Тяжинском округах.

Среди государственных бюджетных 
учреждений активнее всего переход на 
светодиодное освещение осуществля-
ет Министерство спорта (96 %) и полно-

стью завершило эту работу Министер-
ства науки Кузбасса.

Установка новых светодиодных точек 
в регионе осуществляется с помощью 
механизма энергосервисных контрактов. 
Всего заключено 72 контракта по мо-
дернизации систем уличного освещения 
(14 из них – в этом году). По модерниза-
ции систем внутреннего света заключён 
31 контракт, из них 6 – в текущем году.

Кроме света на улицах, под контро-
лем областного правительства сейчас 
находится и развитие территории. Если 
говорить о Кемерове, то на улицах Те-
решковой и Сибиряков-Гвардейцев про-
должается укладка трамвайного полот-
на. В ближайшее время специалисты 

приступят к сварке рельсов. Особое вни-
мание уделяется формированию площа-
док, где будет останавливаться трамвай: 
уровень пола транспорта должен быть 
вровень с платформой.

Сейчас рабочие приступают к мон-
тажу постоянного освещения вдоль Си-
биряков-Гвардейцев. На улице Гагари-
на тоже идёт установка опор освещения. 
Дорожные работы первого этапа здесь 
практически завершены. На улице Со-
борной продолжается обустройство но-
вой дороги: идут работы в русле ручья 
Суховского и на других участках.

Продолжается строительство сетей 
теплоснабжения, водопровода, канали-
зации, ливнёвки для будущих микрорай-
онов. Здание повысительной насосной 
станции – в финальной стадии. Специ-
алисты уже установили мощные насосы 
и завершают их настройку. Закончили 
благоустройство территории, смонти-
ровали наружное освещение и видеона-
блюдение. А от жилых домов станцию 
теперь отделяет небольшой хвойный лес 

– высажено более сотни ёлочек. 
Активные работы ведутся на левом бе-

регу Искитимки, от моста по Сибиряков-
Гвардейцев до переулка Мичурина. Здесь 
готовится площадка под коллектор и 
очистные сооружения ливневой канали-
зации. Появится небольшая эстакада над 
рекой, чтобы вывести с одного берега на 
другой инженерные коммуникации. 

ǀǨиǮриǥ Ǐваров.

Śвет кżзŪасскиž Ŭороŭов
˪ромежуточные итоги перехода 
уличного освещения на свето-
диодные лампы обсуждались 
на ˑтой неделе в правительстве 
Кузбасса. В прошлом году губер-
натор Сергей Цивилев поставил 
задачу усилить работу в ˑтом 
направлении и сделать все улицы 
региона яркими. На сегодняшний 
день в 22 муниципалитетах пору-
чение главы региона выполнено 
на 100 процентов.
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  Фото иǥ лиȰного арǳива Валериȸ ǝкǱȱонка.

Родился и вырос Валерий 
Якушонок в деревне Тонгул Ма-
риинского района (ныне муни-
ципального округа). В десять 
лет увлёкся садово-огородными 
делами, и в то время как маль-
чишки со двора выпрашивали у 
родителей новые машинки, он 
просил у мамы семена. «В СССР 
посадочный материал прода-
вали ложечками и заворачива-
ли в бумажные кулёчки, – вспо-
минает собеседник. – Конечно, 
большого разнообразия не 
было. Очень любил астры. Вы-
ращивал их. Туманным утром 
выходил во двор и любовался 
росой на прекрасных лепест-
ках. До сих пор сажу эти цве-
ты, правда, не каждый сезон. 
Главное помнить, что данная 
цветочная культура не любит 
органические удобрения. Ми-
неральную подкормку можно 
использовать, а вот из-за орга-
ники астры заболевают фузари-
озом и быстро увядают. К этому 
выводу пришёл на собственном 
опыте. Постоянно завозил на-
воз на участок. Сейчас астры ра-
стут на площадке, не сдобрен-
ной этим видом подкормки».

В 19 лет Валерий переехал 
в Мариинск. Здесь он живёт 
уже 24 года. Пожалуй, фирмен-
ным знаком его нынешних ро-
скошных цветников стали коле-
усы, которые мужчина выписал 
у селекционеров из Хабаров-
ского и Краснодарского краёв. 
Колеус (крапивка, кротон бед-
няка), многолетнее растение се-
мейства губоцветных, родом из 
тропических зон Азии и Афри-
ки, но прекрасно себя чувствует 
повсеместно.

В этом сезоне одномоментно 
великолепие явили более 40 со-
ртов, так что Валерия в полной 
мере можно назвать коллекци-
онером. «На сегодняшний день 
колеусы – моя самая большая 
любовь, – признался мариинец. 

– Заказал двадцать сортов и два 
получил в подарок от известно-
го селекционера – Германа Но-
вомодного».

А вообще разные сорта от 
разных мастеров своего дела 
красуются на участке цветово-
да-любителя, среди них Wizard 
Velvet Red, Wizard Pastel, Dragon 
Black, Collins Gold, Saturn и мно-
гие другие.

В пандемийный год Валерий 
Якушонок создал канал под на-
званием «Маленький рай» на 
одном из видеохостингов, ко-
торый начал пополнять самым 
разнообразным контентом. Де-
лал это прежде всего для себя, 
чтобы сохранить в памяти на-
звание сортов, алгоритмы да 
и просто запечатлеть красо-
ту прожитого лета. У Валерия 

более 400 подписчиков, а от-
дельные ролики набирают по 
нескольку тысяч просмотров. 
«Часто жители разных городов 
страны просят меня продать 
посадочный материал, но я вы-
нужден давать им отрицатель-
ный ответ, потому что на от-
правку посылок у меня просто 
нет времени», – объяснил зем-
ляк.

На один из клипов Валерий 
Александрович наложил мело-
дию «Венского вальса». «Я не 
люблю блогеров, которые мно-
го болтают, – сказал с улыбкой 
мужчина. – Мне по душе боль-
ше красочные картинки, про-
никновенная музыка. Всё это 
вдохновляет. Одна из подпис-
чиц написала, что, когда смо-
трит мои сюжеты, включает 
музыку для релаксации и рас-
слабляется. Сейчас все кругом 
учат, как посадить, например, 
рассказывают, как вырастить 
морковку. А секрета ведь ника-
кого нет: просто вскопал грядку, 
отправил в землицу семена. И 
пока не появится зелень, поли-
вай. И чего тут может быть ин-
тересного?»

Глядя на цветочную роскошь 
участка Валерия, даже поверить 
сложно, что ещё пару лет назад 
здесь была только целина. Ког-
да мужчина приобрёл дом и зем-
лю, сразу взялся за дело. При-
чём делал и продолжает делать 
всё вручную. По словам труже-
ника, он сильно не напрягается, 
а старается ко всему подходить 

с умом, исходя из возможностей 
организма. Сегодня на одном 
пятачке навёл порядок, завтра 
на другом выдернул сорняки, 
послезавтра – установил садо-
вые качели…

Мужчина намеренно изба-
вился в своих владениях от за-
бора. «Я обожаю простор! Да 
и от людей скрывать нечего, – 
уточнил визави. – Недавно по-
смотрел интересное интервью 
с психологом. Он сказал, что 
люди, живущие без заборов, от-
крыты миру. Согласен полно-
стью! Мне здорово, когда соседи 
смотрят на красоту. Я вижу, что 
им нравится то, что они созер-
цают». 

Кстати говоря, трудится Ва-
лерий парикмахером, поэтому 
знает толк и в красоте, и в мод-
ных тенденциях. Многие зна-
ния интегрирует и в огородные 
дела. Например, основы коло-
ристики. Возвращаясь к разго-
вору о колеусах, уточним следу-
ющее: за счёт разного цвета они 
хорошо сочетаются друг с дру-
гом, и этим нужно пользовать-
ся при оформлении садовых 
локаций. «Вот возьмёшь «ва-
саби» – этот колеус, как обыч-

ная крапивка, – ярко-зелёный. 
В одиночку он не способен за-
ворожить, а когда ставишь его 
с тёмным «аватаром», то полу-
чается просто сказка. К слову, в 
этом году колеусы долго не ски-
дывали листву. Наверное, чув-
ствовали мою любовь. И таким 
образом отвечали взаимно-
стью», – привёл пример гость 
рубрики.

Гордостью колеусов являют-
ся листья: они пёстрые, с разно-
образным сочетанием красного, 
жёлтого, лилового, оранжевого, 

зелёного, коричневого цветов, 
пятен и полос. Цветёт колеус, 
вскидывая метёлку с мелки-
ми ничем не примечательными 
цветками.

Сорта колеусов для открыто-
го грунта больше подходят мел-
колистные. Объяснение про-
стое: их пластины толще, они 
устойчивы к воздействию раз-
личных неблагоприятных фак-
торов.

Валерий успешно занимает-
ся черенкованием колеусов. За 
дело берётся в августе. «В обыч-
ном покупном грунте детки пло-
хо растут и плохо укореняются, 

– уточнил он. – Для этих целей 
замечательно подходят почво-
брикеты, которые необходимо 
перед использованием размо-
чить. Августовские (маточные) 
черенки стоят дома всю зиму, а 
в феврале начинаю черенковать 
уже их. В моём доме много све-
та, есть и покупные теплички. 
Словом, всё серьёзно».

Для колеуса обязательна 
формировка кроны. Заключает-
ся она в прищипке верхушек по-
бегов, что вызывает активный 
рост боковых веточек. Кстати, 
многие сорта колеусов не вы-
держивают солнечных площа-
док, прямых лучей, они сгорают, 
поэтому лучшее место для них – 
рассеянная тень.

Интересно, что с колеусом 
связано немало легенд и суеве-
рий. Например, считается, что 
он мощно очищает энергети-
ку дома, снимая весь негатив и 
сглаз.

Между тем цветы спасают 
Валерия от хандры. Однажды 
благодаря им он избавился от 
депрессии. «Наверное, у каж-
дого в жизни был такой пери-
од, когда опускались руки. От 
сплина разработал авторский 
метод: чтобы взбодрить себя и 
наполнить новыми силами, я 
кладу матрац на пол, обставляю 
его горшечными цветами, рас-
садой и засыпаю. Просыпаюсь 
и вижу буйство красок, зелени. 
Цветы наполняют меня энер-
гией и оптимизмом. В жилище 
много зелёных созданий, это 
мои друзья и моё вдохновение», 

– заключил Валерий Якушонок.
Большая часть колеусов по-

сле тёплой поры погибает в 
грунте от холода и идёт на ком-
постную кучу.

Ƽлена СǨирнова.

// личный опыт

ŕаŴенƅкиŲ раŲ возŴе ŭома

// кстати

С˥М˥НА К˩ʲ˥ʳСА 
ʰАС˥ВАʼ˭ В МАР˭˥. 
К М˩М˥Н˭ʳ ˪˥Р˥˥ʰДА 
НА ˪˩С˭˩ʽНН˩˥ М˥С˭˩ 
НА САД˩В˩М ʳʵАС˭К˥ 
ʰ˥ʲ˿Нʹַ ˪˩Д˩˪˥ʵНʹַ 
ʳС˪˥˥˭ Сˮ˩РМʱР˩ВА˭ʺ̞
Сʽ, ʰА С˥ʰ˩Н Д˩С˭ʱГА˥˭ 
ВʹС˩˭ʹ ʱ ʶʱРʱНʹ ˪Рʱ̞
М˥РН˩ 30 САН˭ʱМ˥˭Р˩В.

ʯитель Мариинска Валерий ʽкушонок знает, 
как победить хандру. Для ˑтого достаточно 
окружить себя цветами, и зимней депрессии 
благодаря такому щиту не бывать. Валерий 
Александрович называет растения друзьями, 
которые на заботливое отношение отвечают 
взаимностью и обильным цветением.






